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“¿Desde cuándo los patos le tiran a las escopetas?” 
es el refrán por excelencia de las madres ante un hijo 
insolente. Una frase severa, que no deja duda en el 

infante sobre la relación que tiene con su madre. Tú no me 
exiges a mí, yo te exijo a ti, tan simple como esto. 
El pasado viernes doce de mayo, Jorge Ramos acudió a la 
conferencia matutina de Andrés Manuel López Obrador, 
y exhibió la intolerancia del Presidente. Le agradeció por 
rescatarlo del régimen de Nicolás Maduro; le cuestionó 
sobre el tono derogatorio que utiliza contra la prensa que lo 
critica, especialmente al diario Reforma, mencionando que 
vulneraba su libertad de prensa al pedir que difundieran 
cómo consiguieron el borrador de la Carta al Rey de 
España; y finalizó puntualizando unas inconsistencias en 
las cifras sobre homicidios que presentó el Presidente, el 
cuál negaba que las incidencias de este delito estuviera en 
aumento durante su gobierno. 
El Presidente mencionó que no existiría ninguna coacción 
contra el diario Reforma para que publique su fuente, por 
lo que no se violaba el derecho a la libertad de prensa. 
Después de este aparente posicionamiento a favor de 
la libertad de prensa, prosiguió a desacreditar al diario 
Reforma por presuntamente encubrir a gobiernos pasado, 
cosa que Jorge Ramos negó, mencionando que él ha 
trabajado ahí durante años, y mencionó como prueba 
las portadas que ha publicado Reforma a lo largo de su 
historia.
Sobre las cifras hubo un intercambio entre ambos 
personajes, el cuál no tardó en viralizarse pues se 
expusieron deficiencias del representante del ejecutivo. 
Se expuso su deficiente comunicación interna, ya que 
Jorge Ramos denunció inconsistencias respecto al dato 
que presentó el López Obrador sobre índice de homicidio 
ocurridos en los últimos meses, al compararla con 
información publicada por el Secretariado del Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública. Ante la incógnita 
de cuál información era cierta, Andrés Manuel invitó al 
escenario a Jorge Ramos para que revisaran las cifras, 
quien aseguraba que el índice de homicidios aumentó 
durante su gobierno. Así, se expuso también la deficiente 
interpretación de datos del Presidente, quien al proyectar 
una tabla con la información pertinente le dio la razón al 
periodista. A pesar de esto, el presidente se mantuvo en 
su postura.
Los simpatizantes del gobierno crearon dos narrativas 
sobre el suceso. 
La primera es que Jorge Ramos se dedica al espectáculo, 
y este es uno más de sus shows. Quienes apoyan esta 
historia argumentan con falacias ad hominem procurando 
desacreditar la carrera del comunicólogo, y critican la 
forma en que Ramos se condujo ante Andrés Manuel (la 
gran mayoría), no el acto en sí. 
La segunda narrativa es que el Presidente le garantizó a 
Ramos el derecho de prensa al no censurarlo y otorgarle 
la palabra, a diferencia de Donald Trump y Nicolás Maduro 
quienes actuaron de forma autoritaria contra el reportero. 
No debería aplaudírsele al Presidente por garantizar 

un derecho básico a una persona, es su obligación y su 
función hacerlo. Bajo esta lógica se le debería felicitar al 
mandatario, de igual forma, por no privar de la libertad 
a Ramos por sus declaraciones. Además, el intercambio 
no se dio en un marco de tolerancia, el Presidente se 
veía claramente frustrado al ser expuesto ante la nación, 
y su objetivo principal no parecía el de garantizarle el 
derecho de prensa a Ramos, sino el de no quedar como un 
mentiroso ante los mexicanos. Asimismo, esta narrativa 
es incompatible con la realidad, pues el representante 
del ejecutivo reiteradamente utiliza adjetivos contra los 
medios que lo critican, vulnerando la libertad de prensa. 
Así se acuña el término de “prensa fifí”, ya incorporado al 
léxico mexicano. 
En esta conferencia, el comportamiento de Andrés Manuel 
fue más burdo que preocupante. Si bien realizó severas 
acusaciones contra el diario Reforma, los mexicanos ya 
nos acostumbramos a tener un presidente que utiliza 
cualquier oportunidad para descalificar a alguien, además 
figuró más su mala interpretación de datos estadísticos y 
su tono de terquedad. Sin embargo, este suceso propició 
reacciones verdaderamente preocupantes por parte del 
ejecutivo.
Cual pesadilla orwelliana, el gobierno federal cambió los 
datos que se encontraban en el sitio web del Secretariado 
del Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública 
para que correspondiera con los datos que el Presidente 
expuso en su conferencia. 
Igualmente, durante la conferencia mañanera del lunes 
quince de abril el mandatario mexicano manifestó 
alarmantes declaraciones contra la prensa. Reprochó a 
los medios de controlar a los políticos cuando no existían 
las redes sociales, ya que ellos destruían o construían la 
reputación de las figuras políticas. Acusó a Ramos de no ser 
un buen reportero por no ser prudente, a diferencia de los 
reporteros que acuden regularmente a las conferencias, 
quienes no lo confrontan. Dijo que si los reporteros “se 
pasan, ya saben lo que sucede”, y luego, en congruencia 
a su propio discurso, culpó a otros de las consecuencias 
que puedan tener sus manifestaciones, estableciendo 
que sería, en este caso, el pueblo mexicano. Finalizó estas 
declaraciones mencionando su inconformidad por no 
poder “desacreditar a la prensa”, a pesar de que ellos si lo 
pueden desacreditar a él, y mencionó que pretende ejercer 
su derecho de réplica.
Como el hijo le debe a la madre, el presidente le debe 
al pueblo. Es esencial que se entienda la naturaleza 
de la investidura presidencial para comprender que el 
presidente bajo ningún motivo está en posición de exigirle 
cosa alguna a la prensa. Los roles son claros: el presidente 
gobierna y la prensa informa. La prensa mexicana ya se 
encuentra en crisis debido a la situación de seguridad 
que se vive en el país, las declaraciones emitidas por 
el representante del ejecutivo ponen en mayor riesgo 
su libertad, seguridad, e integridad. Lo ideal sería que 
cada quien se ocupe de su papel, los patos a volar y las 
escopetas a tirar.

Los patos a volar 
y las escopetas a tirar

EDITORIAL

La Revista Peninsular 
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- AMLO y la prensa
- Productiva visita del Presidente López Obrador 
   a Yucatán y Campeche.
- Qué pasó con la Zona Económica Especial?
- Una desgracia internacional el incendio 
   en la Catedral de Notre Dame

Ciudad de Mexico.- Fue una clara 
amenaza. Considerando lo sucedido 
previamente con Jorge Ramos, es 
evidente que el presidente ya “se la 
cantó” a los reporteros. – reprochó 
el editorialista, mientras llegaba el 
último miembro de la reunión de hoy, 
como siempre, en Sanborns Lafragua 
– “Se conducen con prudencia, o ya 
sabrán”.

- Estas sacando de contexto la frase 
de Obrador. – respondió Juan Carlos, 
amigo abogado – Él dijo que estamos 
ante un pueblo más educado, y que 
serían ellos (el pueblo) quienes 
tomarían acciones contra la 
corrupción en la prensa.

- Yo tengo dos interpretaciones sobre 
las declaraciones de Andrés Manuel. 
– estableció una renombrada política 
– La primera, implica que me muerda 
la lengua de las veces que aseveré 
que López Obrador era un orador 
mediocre, y reconozca que es un gran 
comunicador político bien formado. 
Utilizando un discurso fríamente 
estructurado, envió un mensaje claro 
y fuerte a quienes hayan pretendido 
imitar a Jorge Ramos. Observando su 
lenguaje corporal al expresarse, la 
intención que le da a cada una de las 

palabras, y su manejo de silencios, 
considero que es la interpretación 
más apegada a la realidad. Después 
de decir “si ustedes se pasan, ya 
saben lo que sucede”, hace unos 

breves silencios como para dejar 
que su audiencia asimile el mensaje, 
y luego menciona que es el pueblo 
quien es su amenaza, para distraerlos 
de la severidad de este.

Por Baltasar Barbolla

El periodista mexicano-estadounidense, Jorge Ramos rebate 
cifras de criminalidad al Presidente López Obrador.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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- ¿Echarle la culpa a alguien más por 
una responsabilidad suya? – preguntó 
con desaire el empresario - Nada 
nuevo por parte de Andrés Manuel.

- La segunda interpretación es que 
Andrés Manuel no se percató de la 
magnitud de sus palabras, y luego 
intentó remediarlo mencionando a 
los ciudadanos. – prosiguió la política 
– Promover estas manifestaciones 
ponen en riesgo la seguridad de los 
reporteros, y no es exageración. 
Por algo México es el país con más 
asesinatos a reporteros, junto 
con Afganistán, según datos de la 
UNESCO.

- Sin duda, la primera es inquietante. 
Que el Presidente de la República 
te diga que te están vigilando, y 
que si no eres prudente asumirás 
consecuencias, debe ser intimidante 
para los reporteros. Estoy seguro 
que más de uno pensará antes de 
cuestionar abiertamente Obrador. – 
añadió el editorialista.

- Considero que esto es especulación. 
Las palabras del presidente fueron 
claras cuando dijo que se refería a 
que las consecuencias las ejecutaría 
el pueblo, ya armado con las redes 
sociales. – argumentó una amiga 

auxiliar legislativa – Lo que sí dijo 
él, fue que haría valer su derecho 
de réplica contra la prensa que lo 
critique. Me alegra, es lo justo.

- Que el presidente exija derecho de 
réplica contra los medios demuestra 
su limitado entendimiento de 
su cargo, ya que no puede tener 
derecho a réplica frente a la prensa, 
porque no se encuentran en las 
mismas condiciones, teniendo el 
presidente una condición de poder. Es 
completamente injusto.

- El objetivo de la prensa es informar 
a la sociedad y promover el debate. 
Es inherente al concepto de prensa 
la crítica a las acciones de gobierno 
para procurar la rendición de cuentas 
y combatir la corrupción. – estableció 
el reportero – Es obligación del 
presidente gobernar y garantizar la 
libertad de prensa. El presidente no 
debería emitir juicios calificativos 
sobre la prensa, debe respetar 
su autonomía y función; hacer lo 
contrario implica acciones propias 
de un dictador. Andrés Manuel 
está amenazando a la prensa, y 
difundiendo una idea de rechazo a los 
reporteros. Es verdaderamente grave.

- Más grave aún fue la discreta 
modificación que le hicieron al sitio 
web del Secretariado del Ejecutivo 
del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública, para que la cifra referente 
al índice de homicidios de los 
últimos meses coincidiera con las 
presentadas por Andrés Manuel en 
la conferencia del viernes 12 de abril. 
Estos desplantes administrativos 
cada vez son más severos.

- Imposible no recordar a George 
Orwell y a su obra “1984”. – reflexionó 
el editorialista – En esta obra Orwell 
ilustra una sociedad regida por un 
gobierno con absoluto control sobre 
sus gobernantes, y la percepción 
que estos tienen de la realidad. El 
partido establece su forma de actuar 
de acuerdo a su lema, “quien controla 
el pasado, controla el futuro; quien 
controla el presente, controla el 
pasado”.

-  Que lamentable coincidencia. – 
exclamó la política.

- Es una exageración, es claro 
que se trató de una corrección de 
información. – rebatió la auxiliar – El 
secretario de Seguridad Pública, ya 
declaró que tanto sus datos como 
los del presidente son correctos. La 
diferencia es que las del Secretariado 
del Ejecutivo del Sistema Nacional 
de Seguridad Pública se actualizan 
mensualmente, y las de Andrés 
Manuel cada día.

- De ninguna forma es una 
exageración. Si bien es cierto que 
el Secretario de Seguridad Pública 
justificó la diferencia por este motivo, 
dio la razón a Ramos con respecto 
a que el índice de homicidios sigue 
en aumento, en contraposición a 
lo establecido por Andrés Manuel. 
Durazo estableció que tan solo se ha 
controlado la tendencia de aumentar. 
– dijo el empresario.

- Controlar la tendencia de aumento 
del índice es una gran victoria a tan 
poco tiempo de la administración de 
Andrés Manuel – comentó Juan Carlos 
– Los problemas de violencia que se 
llevan acarreando por más de doce 
años no desaparecerán de la noche a 
la mañana, se requiere de esfuerzo y 
planeación para lograr los objetivos, 
por mientas vamos bien.

- Ahí no radica el problema, el 
problema radica en la corrección 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero y el 
secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, entre 

otros funcionarios estuvieron en Yucatán en el IX US-México 
CEO Dialogue, cumbre internacional.
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misma y la discreción con la que se 
hizo. Da la impresión de querer alterar 
la percepción de la realidad, cual 
tirano. – condenó el reportero - Y no, 
no es exageración, ni mucho menos. 
Si el presidente arremete contra los 
medios de comunicación, y cambia los 
datos al público para darse la razón, 
podemos afirmar, sin titubear, que 
nos encontramos ante un presidente 
con tendencias dictatoriales. Tanto 
amedrentar a la prensa, como 
cambiar los archivos, son ejemplos 
de acciones que infames dictadores 
(tanto reales como ficticios) han 
realizado a lo largo de la historia de la 
humanidad. Por mencionar a uno real, 
recordemos cómo Stalin editaba las 
fotografías en las que aparecía con 
gente que mandaba a ejecutar, para 
que ya no aparecieran en la foto, y así 
creaba la percepción de que no tenían 
trato con estos individuos.

- Stalin, el precursor del Photoshop 
– interrumpió la política, mientras 
soltaba una débil risa.

- Preocupa la forma en la que escala 
el discurso absolutista del presidente. 
De descalificar en general a la 
“prensa fifí”, ya se pasó a amenazar a 
los medios que lo critican y a cambiar 
los archivos para darse la razón. Esto 
es evidencia que Andrés Manuel sabe 
que no pasará nada, porque aún tiene 
el respaldo y aprobación de un gran 
porcentaje de los mexicanos; sin 
embargo, estos niveles de aprobación 
están condenados a caer, y por lo 
visto, rápido. Habrá que ver qué cartas 
tiene bajo la manga López Obrador 
para reducir el natural decremento 
de su imagen, como lo podrá ser la 
legalización de la marihuana. Es muy 
fácil que te quieran cuando no tomas 
decisiones.
 
***************
 
- Le tocó visitar tu tierra al presidente. 
– me dijo como pidiendo más 
información, Lucía, amiga analista 
– Considerando que el gobierno 
estatal es panista, ¿cómo le fue al 
gobernador?

- Así es, fue a participar junto con Olga 
Sánchez Cordero y Marcelo Ebrard 
en el IX US-México CEO Dialogue, 
cumbre internacional que tiene como 
objetivo promover las relaciones 
económicas y políticas entre México 
y Estados Unidos; y aprovechando 
el viaje, asistió a un evento en el 
municipio de Ticul, de entrega de 
apoyos sociales organizado por su 
superdelegado, Huacho Díaz Mena. 
Evento al cual asistió el gobernador, 
pero la percepción es que no hubo 
queja contra el mandatario estatal.

- Esa fue la percepción ya que medios 
de considerable difusión así lo 
establecieron en sus encabezados. – 
aseveró el editorialista – La verdad es 
que no ocultaron la imparcialidad con 
la que condujeron su línea narrativa. 
La realidad es que sí hubo reclamos 
por parte de la sociedad organizada 
en el evento de Ticul, mínimo había 
20 trabajadores del sector salud 
abucheando mientras el gobernador 
daba su mensaje, le exigían que 
tomara cartas sobre los despidos 
injustificados que se han llevado a 
cabo durante su gestión.

- El presidente estatal de Morena, 
Mario Mex, se pronunció días antes 
de la visita en contra del gobernador, 
reclamándole su aparente ineficiencia 
para resolver problemas. Ante esta 
manifestación, se esperaba que los 
manifestantes radicales expresaran 
su inconformidad, los cual pudo 
haber sido así, pero no trascendió 
a los encabezados. – estableció la 
analista.

- Esta pronta la implementación 
del Instituto Nacional de Formación 
Política, el cual estará presente en 
los comités estatales del partido. Se 
anunció un sondeo entre la población 
para tener información sobre los 
ciudadanos que reciben apoyos 
sociales. Se espera que este sondeo 
sea utilizado, por parte del comité 
estatal de Morena, para difundir su 
ideología política y desacreditar al 
gobernador entre la población más 
vulnerable en términos económicos.

- Asimismo, se esperaba que Díaz 
Mena, vía el señor Edgardo Medina, 
operara contra Vila para dañar la 
imagen que tiene de él el presidente. 
– prosiguió la analista – Movimiento 
arriesgado porque pondría en riesgo 
la relación entre el gobierno estatal y 
federal, alianza clave para llevar 

Después de su segunda visita, es claro que la persona 
del presidente en Yucatán es Mauricio Vila.
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a cabo el proyecto del Tren Maya. A 
pesar de esto, Díaz Mena necesita 
emprender acciones, porque después 
de esta segunda visita, es claro que la 
persona del presidente en Yucatán es 
Mauricio Vila.

- No hay duda alguna, Andrés 
Manuel no escatimó en halagos 
para el gobernador. Lo calificó como 
un extraordinario gobernador. – 
Mencionó la empresaria – Dieron 
frutos los pronunciamientos del 
gobernador yucateco a favor del 
presidente, los cuáles pudieron 
representarle un costo político, como 
el apoyo al Tren Maya.

- Y los halagos no solo fueron 
emitidos por parte del representante 
del ejecutivo. Thomas Donohue, 
presidente y CEO de la Cámara de 
Comercio, de igual manera reconoció 
los esfuerzos y el buen gobierno que 
ha caracterizado al estado, durante la 
cumbre US – Mexico CEO Dialogue. – 
añadió la reportera.

- Es evidente que esta cumbre 
representa grandes oportunidades 
para el estado, considerando que el 
60% de las exportaciones yucatecas 
se dirigen a Estados Unidos. También, 
empresarios de la talla de Carlos Slim, 
Rogelio Zambrano (CEMEX), y Enrique 
Ostalé (Walmart), fueron testigos de 
la tranquilidad que se vive en Yucatán, 
y de su capacidad para organizar 
eventos de talla internacional, para 
futuras referencias.

- Definitivamente, esta fue una 
semana exitosa para el Gobernador 
del Estado de Yucatán. – estableció el 
editorialista – Ahora debe construir 
una estrategia preventiva ante los 
riesgos que asoman al horizonte. 
Debe preparar su defensa ante 
los líderes del partido estatal de 
Morena, Mario Mex y Huacho Díaz 
Mena, especialmente el último, 
quien es quién le podría representar 
consecuencias más graves si perdiese 
esa batalla; igual debe planear su 
estrategia ante el proyecto del Tren 
Maya, si bien apoyar esta idea le ha 
traído grandes beneficios políticos 
para con el presidente, el proyecto no 
tiene buenas expectativas, y a menos 
que defina una narrativa eficaz, 
apoyar al Tren Maya le representará 
un costo político para con los 
yucatecos.

 
 ***************
   Lucía presentó a la mesa un artículo 
que ponía en duda la realización 
de la Zona Económica Especial del 
puerto de Progreso, en Yucatán. Las 
zonas económicas especiales fueron 
un proyecto de la administración de 
Enrique Peña Nieto para disminuir 
la brecha de desarrollo regional del 
país. Se definieron ocho localidades 
para dicho proyecto, se promulgó la 
Ley Federal de Zonas Económicas 
Especiales, y se creó la Autoridad 
Federal para el Desarrollo de las 
zonas Económicas Especiales 
(AFDZEE). Estas zonas tendrían 
beneficios fiscales y laborales para 
desarrollar la iniciativa privada y la 
inversión.

Debido al cambio de administración, 
los trabajos en la materia se han 
detenido. Antes de empezar, Andrés 
Manuel manifestó interés en procurar 
el proyecto de las zonas, pero no ha 
habido esfuerzo alguno ni designación 
presupuestal. El titular del AFDZEE, 
estableció recientemente que se 
estaba considerando la posibilidad de 
que se realizaran todos los proyectos, 
ya que se considera que son muchas 
zonas, lo cual generaría competencia 
innecesaria.

- La realidad es que le saldría, muy 
caro al gobierno sostener tantos 
beneficios fiscales. – estableció la 
analista – El argumento de que genera 
competencia innecesaria, es incluso 
burdo, ya que el principal objetivo 
de las zonas era precisamente 
crear competencia regional. Igual, 
el argumento de que las dos 
zonas con más posibilidad de ser 
concretadas son las de Salinas Cruz 
y Coatzacoalcos debido al proyecto 
ferroviario que se planea en la zona, 
es insostenible, pues en Yucatán se 
planea, de igual manera, un proyecto 
ferroviario de gran escala, que es el 
Tren Maya.

Los gobiernos ya han emprendido 
acciones para la realización del 
proyecto de las Zonas Económicas 
Especiales, y el desarrollo económico 
contempló la realización de las zonas 
como un hecho, lo que implicó que se 
hicieran negocios o proyectos bajo 
esa realidad. En el caso de Yucatán, 
por ejemplo, el gobierno de Rolando 
Zapata Bello donó al gobierno federal 
320 hectáreas para la realización del 
gobierno.

- La incertidumbre respecto al rumbo 
económico del país ha aquejado a 
la actual administración desde su 
comienzo. – mencionó el editorialista 
– No es sorpresa que la proyección de 
crecimiento haya disminuido.

Se espera que en las próximas 
semanas haya un posicionamiento 
definido sobre el tema por parte del 
gobierno federal.

***************

Llegó a nuestra mesa una noticia que 
lamentamos de sobremanera, pues 
se ve en peligro una joya cultural de 
la humanidad. El lunes 15 de abril, la 
Catedral de Notre Dame en París se 
incendió. Presuntamente resultado 
de remodelaciones que se hacían en 
el edificio. Los bomberos tardaron 
varias horas en poder mitigar el 
fuego. Las obras que se albergaban 
dentro de la catedral pudieron ser 
salvadas a tiempo, pero el edificio 
sufrió graves daños.

Existió un riesgo latente de no poder 
salvar la estructura principal del 
edificio, lo que representaría la mayor 
pérdida posible que pudiese sufrir 
la catedral; incluso las autoridades 
francesas manifestaron que era una 
gran posibilidad. Afortunadamente, 
después de poder contener el fuego, 
los bomberos franceses aseguraron 
que la estructura principal pudo ser 
salvada.

Esta notica conmocionó al mundo, 
que vio arder siglos de historia, 
cultura, y arte ante sus ojos. Si bien, 
es un estandarte francés, la Catedral 
de Notre Dame es una celebración 
a la humanidad. Así lo consideran 
varias personas, entre ellos los 
billonarios franceses Francois-
Henri Pinault y Bernard Arnault, 
quienes anunciaron que donarían 100 
millones de euros, y 200 millones de 
euros respectivamente.

Ante este trágico suceso, el 
presidente Macron asume la tristeza 
que provoca ver un referente cultural 
arder en llamas, pero asegura que de 
las cenizas resurgirá la catedral, y 
que los trabajos de reconstrucción se 
emprenderán a la brevedad.- CDMX. 
Abril 2019.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
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REFLEXIONES EN VOZ ALTA

Doña Alicia Campos, mi negra santa, me decía: “no hay refrán 
perdido” y no solo me decía alguno sino lo relacionaba con 
el tema que quería resaltar. Así conocí muchos refranes 

populares mexicanos, que sin duda retrataban fielmente 
situaciones de la vida.

Y el que dice: “Cada quien habla de la feria según le va en ella”, 
cada día es más recordada sobre todo en el campo de la política 
y gobierno.

Es común escuchar expresiones sobre todo en los jóvenes de hoy 
que se incorporan al gobierno y a la política, como si el mundo se 
creara con ellos.

Hay muchas anécdotas y cuentos sobre esto, hoy solo les 
recordaré uno: dicen que en el auditorio de una prestigiada 
universidad, que estaba lleno de jóvenes a excepción de una 
persona mayor; uno de los jóvenes, que se sentía hijo  de papi, 
junior y fifí según la época, que nunca falta en todo conglomerado 
de jóvenes, hacía uso de la palabra, dirigiéndose al señor mayor 
de edad en tono burlón ante el regocijo de los demás: nosotros 
tenemos teléfonos celulares inteligentes, con el que tomamos 
fotografías y vemos películas, viajamos a la luna, tenemos 
aviones que viajan a la velocidad de la luz, televisión en tercera 
dimensión, enseres electrodomésticos, en fin, toda clase de 
equipos para hacernos la vida más divertida y fácil.

A ver dígame usted anciano, que tenían ustedes, en que se 
divertían.

Obviamente el auditorio estaba encantado con la participación de 
su líder.

La persona mayor se levantó y mirándolo le dijo: tienes razón. 
Nosotros no teníamos nada de lo que usted dice, por eso LAS 
INVENTAMOS.

Ahora dime tú pendejo, ¿que han creado ustedes para las 
próximas generaciones?

Los jóvenes asistentes primero callaron y luego estallaron en una 
ovación para el señor que se sentó muy ceremoniosamente.

Y esto es un hecho. El mundo es una cadena de hechos buenos y 
malos a través del tiempo, que forman el mundo actual.

Y si, cada quien habla de feria según le va en ella y reconocer los 
hechos aun cuando no te hayan beneficiado, es muy bueno.

Yo estoy convencido que el mejor gobernador que ha tenido 
Yucatán ha sido Carlos Loret de Mola, que gobernó el estado de 

febrero de 1970 al 31 de enero de 1976. Fue un gobernador que 
generó polémica con muchos de sus actos, porque no se dedicó a 
administrar los problemas, sino que trató de resolverlos y no de 
acuerdo a los intereses de los grupos sino en función del interés 
del Estado.  

Obras que demuestran su visión del futuro y que en su momento 
fueron criticados, como el Periférico que en ese tiempo fue poco 
usado y hoy es la vialidad más utilizada; la Ciudad Industrial; luz 
y sonido de Uxmal; el que el alumbrado público fuera cubierto 
su consumo con una aportación de los consumidores, para que 
los Ayuntamientos tuvieran recursos para dedicarlos a obras; 
desalojar la Plaza Grande de Mérida de los transportes públicos, 
de la prostitución y otros vicios; comunicó por carretera a todas 
las cabeceras municipales y muchas cosas más, que en algunos 
casos irritaron a los tradicionales grupos porque no respondían 
a sus intereses.  

Trató de guardar los equilibrios dándoles oportunidades a 
personas de los diferentes grupos y creo la Dirección de Comercio, 
antecedente de la hoy Secretaria de Desarrollo Económico, que se 
ha convertido en una dependencia muy útil en los programas de 
atraer inversiones y empleos; tenía muy claro que el turismo era 
uno de los pilares económicos para el Estado. No se le conoció 
un solo escandalo personal y el lamentable hecho del asesinato 
de un líder obrero estudiantil, que fue explotado intensamente 
por sus enemigos políticos, gobernantes vecinos aliados con 
políticos locales, práctica hoy muy usual.

Vivió modestamente y al terminar su gobierno regreso a su oficio 
de periodista y escritor.

El me dio la oportunidad de incorporarme al gobierno del Estado, 
primero como Director General de Administración, equivalente 
a la Oficialía Mayor de Gobierno, después como Diputado 
y coordinador de los Diputados y como Director General de 
Seguridad Pública, hoy Secretaría de Seguridad Pública. Cuando 
empezó el gobierno no podía presumir de ser su amigo, pero 
al terminar su gobierno y hasta su muerte, puedo presumir de 
haber sido su amigo más cercano.

Y todo esto va, para que los gobernantes de hoy, jóvenes de edad, 
no siempre crean en la honestidad de los elogios que reciben de 
sus colaboradores. Algunos serán muy merecidos. Otros más 
falsos que el que los expresa y tratan de que con esos elogios 
justificar su posición, ya que no dan resultados positivos en su 
responsabilidad.

Como ven, cada quien habla de la feria según le va en ella.

Te saludo cordialmente.

CADA QUIEN 
HABLA DE LA FERIA… 

Por Carlos Capetillo Campos.
carlos_capetillo@hotmail.com  

@capetillocampos / reflexionesdesdeelmayab
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Algunos de los cumplidores agentes 
de los palacios consiguieron tener 
días de asueto aprovechando 

el presente período vacacional y de 
tradicional participación religiosa. Sin 
embargo, antes del disfrute, se dieron 
el tiempo de compartir fructífera 
reunión con ese tradicional ambiente de 
camaradería mediante el cual repasan 
varios temas muy de actualidad como 
parte del proceso político del país y, en 
especial, el de la entidad.

En algunas de las secuelas de la 
visita del presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador por 
nuestra entidad, quedó, claramente 
demostrada, la supremacía política de 
la que hoy goza el panista Mauricio Vila 
Dosal, gobernante yucateco sobre uno 
de sus adversarios de julio del 2018, su 
ex compañero de partido el próspero 
inversionista y profesor Joaquín 
Díaz Mena. Las propias palabras 
del tabasqueño acariciaron la figura 
gubernamental con un sentido de 
acoplamiento, como se ha destacado 
en ocasiones anteriores en línea directa 
con los mensajes oportunos de los 
agentes de los palacios.

Ese repaso en las urnas que le dio 
Vila Dosal al oriundo de San Felipe, y 
aplaudidor del ex gobernante Patricio 
José Patrón Laviada cada día suma 
más hundimiento para el dos veces 
derrotado por llegar a la gubernatura 
del estado. Las conexiones que le ha 
abierto López Obrador a quien distinguió 
como un excelente gobernador, van 
adentrando un trabajo directo con la 
federación. Las imágenes grises de 
don Joaquín solamente cumplen con 
la realidad de labores cotidianas, nada 
extraordinario, incluso con la supuesta 
incapacidad para poder maniobrar 
posiciones a modo hacia su nueva 
aventura soñada para el 2024.

Y, es que dicen, que actúa como le hiciera 
a Patrón Laviada, intenta declamar 

frases bonitas al titular del Poder 
Ejecutivo Federal, quien, por cierto, no 
se ha ido con esas maneras otorgadas 
por gentes de la política como formas 
de arribismo ante el sello de derrotas. 
Los premios de consolación magnifican, 
el tener un freno que evita estar a la par 
con los ganadores, expresó nuestra 
dinámica directora de portal de noticias, 
ahora muy enamorada de la fotografía 
como expresión de sus habilidades.

En ese entarimado de la política local a 
Joaquín Díaz Mena se le ha encaramado 
una lluvia de envíos directos hasta las 
oficinas de Palacio Nacional; dicen, 
que, por un lado, los oponentes de 
otros partidos y no dejarlo libre para 
el 24, y, por otra vertiente gran número 
de inconformes ante una supuesta 
falta de respuesta a ofrecimientos y 

acuerdos para caminar en épocas de 
campañas para ayudar tanto a López 
Obrador como al mismo mentor. Desde 
su bunker en Residencial Pensiones en 
la séptima etapa se filtran supuestos 
acuerdos para evitar el crecimiento 
de algunos morenistas de nacimiento 
como la también próspera empresaria 
Lyndia Quiroz Zavala, actual delegada 
regional por Mérida.

Vuelven a saltar esas manifestaciones 
de presunta denuncia en algún 
tiempo en contra de la activista por 
Mérida. Incluso afirman que fueron 
muchos millones de pesos los que 
presuntamente estuvieron en activo 
con el tema de los representantes de 
MORENA en las casillas de las pasadas 
elecciones. Más reciente, un esquema 
que le ha permitido desde el 

En política, 
los segundos lugares… 

no cuentan 

LINEA DIRECTA

El gobernador yucateco, Mauricio Vila Dosal con el presidente Andrés 
Manuel López Obrador durante su reciente visita a Yucatán. 

Por Genoveva Castro Manzanilla 
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inicio también contar con esas sumas 
tentadoras en los heroicos visitadores 
para un censo que no se logró como lo 
pidió el líder máximo, dejando mucho 
que desear para las ilustraciones 
esperadas por el propio López Obrador.

Quiroz Zavala, quien fuera presidente 
del MORENA, se vio envuelta en 
enfrentamiento que de una u otra 
manera dio paso a abandonar por 
un tiempo su activismo político. 
Ahora, desde las oficinas federales 
presuntamente estableció a un 
compañero muy cercano con quien 
manejó todo lo posible en las elecciones 
y en el proceso de los caminadores 
de la nación, como ellos mismos se 
mencionaban, precisamente, en esos 
inicios de las encuestas y la continuidad 
de la campaña de MORENA. 

Dicen algunos de los agentes de 
los palacios que, como parte de la 
estrategia de quienes se preparan para 
tomar el control estatal de MORENA, 
empiezan a candidatear a Lyndia Quiroz 
Zavala como candidata para Mérida 
en el 2021, pero, como una forma de 
irla desgastando e ir metiendo presión 
en el círculo de los propios y los recién 
llegados. En fin, parece que la gloria del 
poder, ha traído algunas tempestades 
que incluso, recuerdan, han aumentado 
con los asientos de nombres que han 
hecho todo menos haber trabajado 
para MORENA o para Andrés Manuel, 
como Alberto del Río Leal o Xavier 
Abreu Sierra, recordó comunicador con 
varios lustros en funciones.

Si hubo alguien que haya aconsejado o 
asesorado a Vila Dosal y al presidente 
municipal de Mérida, Renán Alberto 
Barrera Concha del ejercicio de 

colaboración que siguen demostrando, 
en verdad ha sido un acierto. Pues 
con esas dos fuerzas, en caso de que 
sean sinceras las apreciaciones en 
los hechos, será muy difícil que el en 
2024 el Partido Acción Nacional vaya 
a ceder la gubernatura al PRI. Claro 
que, faltan algunos kilómetros para 
recorrer y los especialistas en esos 
cruces con intenciones de motivar 
las confusiones correspondientes, 
ya andan propagando un supuesto 
acuerdo de las dos barandas para 
dar paso al hoy Senador de la minoría 
priista, Jorge Carlos Ramírez Marín, 
y, también como tema de esas mal 
intencionadas versiones, dejar afuera 
al insistente Renán Alberto.

Bien explicaron ya al final en la mesa 
de análisis, en el mundo de la política 
pueden suceder acontecimientos 
inesperados, incluso hasta indigestarse 
con un “flanecito” como cuando le ganara 
la gubernatura Ivonne Aracely Ortega 
Pacheco al panista Xavier Abreu Sierra, 
inicialmente favorito. En fin, conjeturas, 
comentarios, supuestos, temas desde 
varias perspectivas y puntos de vista; 
pero, nada de esto y aquello, se puede 
confirmar, mucho menos asegurar. Son 
de esos elementos que van saliendo en 
el caminar de los días, y, ante reacciones 
de vistas y movimientos sobre el tablero 
respectivo. Cada político, hombre o 
mujer, sabe a la perfección su realidad, 
aspiraciones, formas y si hay o no esa 
virtud de una propuesta como exigen 
los tiempos presentes. Concluyeron 
los agentes de los palacios, al dejar 
de nuevo, suculenta propina, que 
al menos en nuestra región, no hay 
muchos pasos nuevos, así que se 
puede ir descifrando ciertas melodías 
en ejecución. Pendientes todos.

Lyndia Quiroz Zavala ¿candidata 
para Mérida en 2021?

El senador, 
Jorge Carlos Ramírez Marín.
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¡Cómo Han Cambiado los Hijos!
(Sí: han cambiado de padres)…

La leyenda urbana 
dice que antes las 
cosas eran diferentes, 

los hijos mostraban 
respeto y obediencia 
hacia sus padres y figuras 
de autoridad; jugaban, 
juegos “de a deveras”, 
libremente en las calles; 
ayudaban en casa, pronto 
se ganaban “sus centavos” 
y ni se enfermaban por 
cualquier cosa, comieran 
lo que comieran, ni se 
quejaban de aburrimiento 
crónico… Facebook y 
otras linduras de la 
maldita posmodernidad 
se han encargado de dar 
a conocer y canonizar a la 
“chancla” como elemento 
correctivo de los padres de 
generaciones anteriores, 
de los que también 
sabemos que “bastaba una 
mirada” para asegurarse 
de inhibir cualquier intento 
de desorden o falta de 
educación. Asumimos, 
y es cierto, que esos 
padres, en comparación 
con las generaciones 
actuales, educaban con 
mayor rigidez y eso les daba mejores 
resultados en lo que damos en llamar 
la disciplina.

Probablemente estemos de 
acuerdo en que ser padre/madre 
es simultáneamente la labor más 
humana, generosa, vivificante y 
desafiante a la que nos podemos 
enfrentar en pareja y no se diga 
solos. Implica entre otras funciones 
importantes guiar el comportamiento 

de los hijos y en general todo aquello 
que nutre el sistema familiar y 
contribuye a la formación de las 
personas.

Quienes crecimos con esos padres, 
sabemos que hubo de todo; desde 
los padres más inflexibles y duros, 
hasta los más suaves y tolerantes; 
así como los hijos que se plegaban 
completamente al control recibido 
y hasta los eternos rebeldes que al 

parecer nunca fueron doblegados. 
Pero sin duda, como toda leyenda, 
algo hay de razón en esta historia. No 
es necesario enumerar la evidencia 
de que los niños y niñas de hoy, 
incluso más que los adolescentes, 
distan en promedio mucho en sus 
motivaciones, actitudes y reacciones 
a los de hace algunas décadas.

Apunto dos elementos que pueden ser 
menos evidentes, pero que como 

OPINIÓN 

Por: Jorge Valladares Sánchez
dr.jorge.valladares@gmail.com 
/ @DrJValladares en Tweeter

@dr.jorge_valladares en 
Facebook
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psicólogo considero mucho mejores 
para explicar esta transformación 
tan radical en nuestros hijos e hijas. 
Por decirlo sencillo: presencia y 
convicción. Antes los padres, al 
menos uno de ellos, estaba en casa, 
muchísimo más, que lo que ahora 
pueden y de hecho están. Y además 
o en su lugar, había otros adultos 
o chicos mayores disponibles, 
sea para orientar, acompañar, 
vigilar, regañar, acusar o incluso 
chancletear… el caso es que había 
alguien mayor que apoyara el 
proceso formativo.

Más importante que eso, antes 
los padres tenían en promedio 
una certeza mucho mayor de la 
responsabilidad y poder que tenían 
a su cargo para la formación de 
sus hijos; casi sin importar su nivel 
de ilustración o la educación que 
hubieran recibido, los padres se 
sabían padres, y alucinaban mucho 
menos con ser amigos de los hijos, 
traumarlos por una equivocación 
o estar bajo amenaza de agentes 
externos o de los propios hijos 
al actuar como padres. Podemos 
entender la serie de excesos que 
llevaron a perder esa convicción 
parental de estar a cargo y 
hacer lo necesario para formar 
correctamente. 

Pero no tenemos un sustituto para 
ella y se ha perdido a caudales 
generación tras generación, hoy los 
padres sabemos mucho más de lo 
que podemos hacer, pero estamos 
menos disponibles y muchísimo 
menos seguros de atrevernos a 
hacerlo. El tiempo y la seguridad 
apenas nos alcanzan para proveer y 
procurar la alegría, resta poco para 
dedicar a la formación de los tres 
elementos que hacen a una persona 
autosuficiente: el afecto, la disciplina 
y el adecuado aprovechamiento de 
las oportunidades.

A reserva de entrar en detalle 
a mejores prácticas (quizá en 
próximas lecturas), pongo a la vista 
elementos que podemos tomar de 
la educación pasada y de la actual 
dependiendo de la situación.

- De hace varias décadas nos serviría 
aplicar la firmeza y persistencia, 
que más que la chancla y la mirada 
de fuego, convencían a los hijos/as 
de cumplir los deberes y formaban 
fuertes hábitos.

- De hace algunas décadas, cuando 
se puso de modo centrarse en 
reglas, podemos aplicar un pequeño 
listado (digamos 5) de bases de 
funcionar en casa o con cada hijo/a; 
de modo que en cada época nos 
vayamos poniendo a la vista lo 
prioritario y asegurando que esos 
mínimos vayan bien, aunque otros 
temas menos importantes queden 
pendientes.

- Y aún de las costumbres de 
educación actual, y su énfasis en 
lo que el niño/a siente y quiere, 
podemos rescatar la forma en que 
esta acción enriquece la compresión 
y fortalece a la familia cuando 
presenta cambios o atraviesan un 
momento difícil que repercute en 
las emociones.

Los hijos y/o hijas, las personas, 
somos producto de nuestra 
genética, sí, pero aprendemos a 
vivir conforme a las experiencias 
que nos tocan, el marco más amplio 
e importante de ellas está sin duda 
en la familia y en particular en los 
padres. El tipo de profesional, de 
ciudadano/a o de pareja que somos 
pasa por el filtro de la persona en la 
que nos convertimos al crecer y vivir. 
Por ello, me atrevo a escribir estas 
ideas en La Revista, pues aunque su 
énfasis está en lo público, lo político 
y lo ciudadano, la forma en que nos 
relacionamos en esos espacios 
acaba siendo también función del 
tipo de personas en las que nuestra 
formación nos ha traído a ser.

Así que papá, mamá, y demás 
familiares… La autoridad no se trae, 
no se tiene…, se ejerce todos los 
días y es nuestra decisión en qué 
sentido lo hacemos.

----------------------------------

*Jorge Valladares Sánchez
Consejero Electoral del Instituto 
Electoral y de Participación 
Ciudadana de Yucatán
Doctor en Ciencias Sociales y 
Doctorante en Derechos Humanos.
Maestro en Psicología y Licenciado 
en Derecho.
Presidente 2011-2014 del Colegio 
de Psicólogos del Estado de 
Yucatán
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La periodista Sonia Corona, para 
el periódico El País, entrevista 
a Alain Rouquié, y el polítologo, 

disecciona la presidencia de López 
Obrador. Transcribimos el texto 
íntegro:

Hace cuatro años que Alain Rouquié 
(Millau, 1939) no visitaba México. 
En 1964, el politólogo francés llegó 
por primera vez fascinado por una 
democracia a modo sustentada 
por el Partido Revolucionario 
Institucional (PRI). “México es un 
punto de referencia para entender 
la democracia y la dificultad de la 
democracia”, dice. Rouquié viajó 
desde entonces por toda América 
Latina y volvió varias veces —una de 
ellas como embajador de Francia, 
en la década de los años 90— para 
analizar cómo cambiaba la escena 
política mexicana. Profundizó sobre la 
relación con Estados Unidos y publicó 
México, un Estado norteamericano 
(Gedisa, 2017). El diplomático ha 
llegado esta vez para recibir el premio 
Daniel Cosío Villegas que entrega el 
Colegio de México a personalidades 
con aportes destacados en las 
humanidades. El retrato político 
actual, reconoce, le parece inédito y a 
la vez fascinante ante la elección de 
Andrés Manuel López Obrador como 
el primer presidente de izquierda del 
país.

P. ¿Cómo observa a México ante los 
cambios políticos más recientes?
R. Tengo la impresión que hay una 
expectativa muy alta. Hay mucha 
prudencia, con la voluntad de 
cambiar muchas cosas, sin cambiar 
mucho también. Eso es interesante. Si 
miramos las tendencias electorales 
en América Latina desde 2015, hay un 
movimiento hacia la derecha, tanto 
en Argentina, Chile, Colombia. El 
único país que no entra en el marco 
es México.

P. ¿La izquierda en México llegó 
tarde?
R. No va tarde, va a contramano. 
Cuando se elige a [Jair] Bolsonaro, 
un presidente de extrema derecha en 
Brasil, se elige por fin un presidente 
de izquierda en México. Es una 
excepción en toda América Latina.

P. ¿Por qué ocurre esto hasta ahora 
en México?
R. Se debe ante todo al problema de la 
violencia y también a Trump. Los dos 
grandes problemas que tiene México y 
que tiene desde hace bastante tiempo 
es manejar de forma aceptable la 
relación con Estados Unidos y tratar 
de reducir o de controlar la violencia. 
Para eso necesitaba un presidente 
fuerte. Ese presidente fuerte es un 
hombre que tiene experiencia pasada, 
dentro del PRI y fuera del PRI, un 
hombre que fue un luchador social, 
que por poco se eligió presidente 
dos veces. Visto desde afuera, los 
mexicanos lo votaron de una forma 
tan aplastante por un tema de 
confianza, votaron a un señor al que 
temían algunos años antes y por 
razones obvias de experiencia, de 
voluntad, de transparencia también. 
Todas las mañanas toma la iniciativa 
y creo que hay muchos presidentes 
o primeros ministros en el mundo 
entero a quienes les gustaría tomar la 
iniciativa todos los días de la política 
nacional como él.

CLAROSCURO

México es un punto de referencia para 
entender la democracia y la dificultad 

de la democracia: Alain Rouquié

Alain Rouquié,  
polítologo francés.

Por Francisco López Vargas
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P. Siendo López Obrador un jefe del 
Ejecutivo tan dominante, ¿podría 
caer en esto que usted clasifica 
como democracia hegemónica?
R. Hay siempre una posibilidad 
para quien se ha elegido de forma 
excepcional. Hay elementos que 
podrían parecerse a un avance hacia 
una democracia hegemónica. Es 
esa idea de refundación, de cuarta 
transformación, que es posible que 
sea solo un eslogan o una fórmula 
electoral. Pero creo que en el caso 
de México es muy difícil, porque la 
democracia es joven en este país, la 
democracia es nueva. No es como una 
democracia vieja, donde podemos 
limitarla o manejarla. Aquí hay un 
apego a la democracia muy fuerte. 
Los mexicanos consideran que la 
vida apetecible, la vida que quieren 
vivir, es una vida de democracia. De 
momento las decisiones han sido 
bastante prudentes, tanto en la 
política exterior como en la política 
interior.

P. ¿López Obrador es el hombre que 
puede plantar cara a Trump?
R. Con Trump no se planta cara, con 
Trump se hace una única cosa que es 
lo que él está haciendo: se le ignora. 
Punto. Se ignoran sus embestidas, 
sus insultos y trata de hacer 
business as usual. Es lo que están 
haciendo y me parece bien porque 
geopolíticamente no puede meterse 
con Estados Unidos. La mejor fórmula 
para tener una buena relación con 
Trump es no retroceder, ni tratar de 
avanzar y mostrar cierta fortaleza 
frente a la situación adversa que 
nos interese. Un hombre que tiene 
tanta experiencia de política interior, 
como López Obrador, sabe cuando un 
político habla para su público o para 

otra cosa, y sabe que Trump habla 
para sus electores y habla para su 
reelección en 2020.

P. ¿Qué opina sobre las posición que 
toma López Obrador en contra del 
neoliberalismo?
R. Él es posneoliberal, lo que significa 
que es neoliberal porque no hay otra. 
Ser posneoliberal es aceptar algunas 
cosas que no puede cambiar y cambiar 
las que puede. Es realismo político, es 
pragmatismo, es la diferencia entre la 
política interior y la política exterior. 
Adentro puede decir ‘la mafia me 
quitó la presidencia’, pero frente a 
Estados Unidos y el Tratado de Libre 
Comercio dice ‘ustedes lo aprueban, 
lo aprobamos nosotros y ya está’. La 
política interior y la exterior son dos 
cosas diferentes en ambos lados.

P. ¿López Obrador también le habla a 
su electorado?
R. Claro. Dice que el neoliberalismo 
es un horror, pero Estados Unidos 
invierte bastante en empresas en 
México y exporta el 80% a Estados 
Unidos y eso está muy bien. Esas son 
las cosas que dicta la historia y la 
geopolítica. El margen de maniobra de 
un presidente en México con Estados 
Unidos, por lo menos desde 1848, 
es bastante estrecho y no hay que 
pensar que va a cambiar cualquiera 
que sea el presidente. Es un estira y 
afloja.

P. El papel de México en América 
Latina ¿Cómo cambia el tablero en 
este momento?
R. En este momento de crisis en 
América Latina no hay líder. Todos 
los movimientos, procesos de 
aproximación, de alianza, de unidad 
continental están parados, no 
funcionan. En una situación como 
esta, que el Gobierno mexicano 
vuelva a la tradición de no injerencia, 
no intervención, que es la tradición 
mexicana, es un regreso a una posición 
tradicional que para un país tan cerca 
de Estados Unidos es una posición 
respetable y tal vez la única posible 
en este momento. La prudencia del 
gobierno en la política exterior no 
me parece mal. Lo que sí me temo 
es un desinterés del gobierno por el 
mundo exterior. Un repliegue puede 
ser peligroso para los intereses de 
México, que son tener una buena 
relación con Estados Unidos y tener 
buenas relaciones con otros países 
que son posible mercado. Hacia 
América Latina tal vez sea positivo 
mantenerse al margen, hacia el resto 
del mundo quizá no tanto.

Andrés Manuel López 
Obrador, presidente de 

México.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro
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EspecialEspecialEspecial

“Hay mucha gente que  vive los días de la Semana Santa como 
si fueran vacaciones, carnaval o de asueto, ya no respetan la 

santidad de estos días, hay indiferencia,  y eso es una tristeza”.



Semanario de Información y Análisis Político 21

Momento de reflexión, 
si no hay paz, no hay justicia: 

Pbro. Jorge Carlos Menéndez 
Especial / La Revista 

En la víspera de lo que serán los días de la Semana 
Santa en Yucatán, el párroco Jorge Carlos Menéndez 
Moguel, precisó que lejos de pensar que estos días 

son un acontecimiento histórico que se debe recordar 
como lo es la Independencia de México o la Revolución 
Mexicana, el sacrificio que Dios hizo por todos fue en 
defensa de la dignidad de la persona y de la familia y que 
no le importó aceptar dócilmente una culpa que no tenía 
por salvar a los demás.

Señaló que lamentablemente hoy en día, esa razón, la 
defensa de la dignidad de la persona, no se contempla de 

manera integral, porque hay muchos intereses egoístas, 
que no les importa faltar a la dignidad de las personas y 
de la misma familia.

“Hay que saber distinguir entre recordar un acontecimiento 
histórico como lo es  la revolución o la independencia de 
nuestra patria que son  efemérides importantes, pero 
diferentes a volver a vivir el ministerio pascual de Cristo 
que viene a reforzar y alimentar nuestra fe”.

Agregó: “Son de los tiempos más fuertes del año, (la 
Semana Santa), porque podremos alimentar nuestro 

“Es  útil contemplar algunas 
figuras que acompañan la 

historia de la pasión, muerte 
y resurrección de Cristo,  

por ejemplo, la fidelidad de 
su madre María al pie de 
la cruz, es una frase muy 

fuerte, “de pie junto a la cruz”, 
tendríamos que detenernos 

a pensar en ella, en esa 
esa mujer tan valerosa que 

pese al dolor y sacrificio,  se 
mantuvo  estoica”.

La Semana Mayor deberá ser una nueva oportunidad de 
reflexión para tener en cuenta que debe prevalecer el 
amor y la paz en la vida del ser humano, pero también 

para que todos desde cualquier nivel –todas las iglesias 
y las autoridades- reconozcan que si no hay paz, no hay 

justicia, porque “la paz es la hija de la justicia”.
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EspecialEspecialEspecial

seguimiento a Jesús no como un 
recuerdo bonito, sino como una 
bocanada de oxígeno a nuestra 
fe”.

Luego consideró que en segundo 
lugar, estos días son propicios 
para preguntarnos el motivo 
de la muerte y resurrección de 
Cristo, porque Cristo muere 
para defender la dignidad de 
la persona, por el respeto a la 
dignidad de la persona que no es 
patrimonio de la fe, se defiende 
dignidad de la persona, no porque 
Cristo lo diga, se defiende a la 
persona humana que sea, es decir, 
desde que empieza a ser persona, 
desde que el óvulo se une con el 
espermatozoide, y así inicia la 
dignidad de la persona, hasta  
cuando termina su vida de manera 
natural, Cristo –aclaró- defiende a 
todo hombre y toda una mujer.

Hay por tanto que agradecerle a 
Cristo ese sacrificio, y convertir 
los días de la Semana Santa, en 
una  extraordinaria ocasión para 
contemplar amorosamente estos 
días.

En tercer lugar, dijo Menéndez 
Moguel,  es  útil contemplar 
algunas figuras que acompañan 
toda la historia de la pasión y 
muerte y resurrección de Cristo,  
por ejemplo, la fidelidad de su 
madre María al pie de la cruz, 
que muestra el sufrimiento de 
una mujer que estuvo firme a 
lado de su hijo, es una frase muy 
fuerte,   “de pie junto a la cruz”, 
es muy fuerte, tendríamos que 
detenernos a pensar en ella, en 
esa esa mujer tan valerosa que 
pese al dolor y sacrificio,  se mantuvo  estoicamente.

Estos días son razón para pensar sobre esos grandes 
personajes además de Jesús, personajes que   debemos 
valorar esta Semana Santa, apuntó.

Poncio Pilatos

Otro personaje para reflexionar es Poncio Pilatos quien nos 
muestra cómo no debe de actuar el ser humano. Poncio 
Pilatos fue el procurador romano que pudo haber salvado 
la vida de Cristo, pudo liberarlo, pero prefirió lavarse las 
manos  y pasó a la historia como el gran cobarde de la 
humanidad, que pudo hacer el bien y justicia y no lo hizo, 
aquel en cuyas manos estuvo  la dignidad y defensa de una 
persona y no se atrevió a defenderla.

Por diferentes motivos, por  cobardía, miedo, por quedar 
bien, por intereses personales, y esto nos muestra como 

no debería uno ser ante una situación importante 
en la historia.

El gran protagonista de Semana Mayor es Jesucristo 
que a pesar de ser inocente aceptó con docilidad 
ser sacrificado por amor a todos nosotros, reiteró.

Señaló que hay indicativos que nos hacen pensar en 
lo positivo y hermoso como lo es la gran cantidad de 
jóvenes que ahora se suman a labores y actividades 
en las diferentes parroquias de Yucatán.

“Son gente de todo tipo, de toda condición social, 
se involucran en actividades organizadas por las 
parroquias como parte de las celebraciones de 
la Semana Mayor, afortunadamente cada vez es 
mayor, es más visible la incorporación de estos 
jóvenes, puntualizó.

Por otro lado reconoció que “es cierto que hay 
mucha gente que  vive los días de la Semana Santa 
como si fueran de vacaciones, de carnaval o de 
asueto, o fechas feriadas, no respetan la santidad 
de estos días, hay indiferencia,  y eso es una 

tristeza, subrayó.

Vivir una bocanada de fe

Invitó a los yucatecos a vivir intensamente no como una 
obligación, sino como una hermosa devoción y necesidad 
de acercarnos a los oficios propios de las iglesias, de vivir 
comunitariamente esa bocanada de fe en la vida cristiana.

Reiteró que los seres humanos debemos vivir en amor y 
paz y buscar  la justicia, tiene que haber justicia, sino hay 
justicia no hay paz, “no debemos apostar ingenuamente 
a favor de la justicia sin tener paz”, expresó Menéndez 
Moguel.

Las autoridades en todos sus niveles, la sociedad en su 
conjunto debe siempre tener presente que no puede haber 
paz y amor sino hay justicia, eso es primordial.- Yazmín 
Rodríguez Galaz

Invito a los yucatecos 
a vivir intensamente 
la Semana Santa, no 
como una obligación, 

sino como una hermosa 
devoción y necesidad 

de acercarnos a los 
oficios propios de 

las iglesias, de vivir 
comunitariamente esa 

bocanada de fe en la 
vida cristiana: Pbro. 

Jorge Carlos 
Menéndez Moguel.
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SOBRAN LOS MOTIVOS

Es común escuchar 
que una sociedad 
participativa es la mejor 

garante de una democracia 
funcional. Sin embargo, 
tendemos a pensar que este 
activismo social se limita 
a alzar la voz para ejercer 
demandas a las autoridades 
gubernamentales. Desde 
luego, el papel de la 
ciudadanía como sujeto activo 
en la rendición de cuentas, es 
crucial, pero el derecho cívico, 
que también es una obligación 
moral, es mucho más amplio 
en sus alcances. 

Hay deberes ciudadanos que 
se establecen con certeza en 
las leyes de los países, entre 
los que destacan el pago de 
impuestos y el voto electoral 
para elegir gobernantes. De 
entrada, podemos notar que 
estas dos disposiciones no 
se cumplen del todo. Aún es 
alta la evasión fiscal, lo cual 
es un menoscabo para el 
erario y limita la gestión de 
la administración pública. A 
su vez, el abstencionismo en 
las elecciones es elevado, a 
pesar de los esfuerzos por 
llevar a cabo campañas de 
concientización ciudadana. A mayor participación, mayor 
legitimidad para los funcionarios que resulten electos, lo 
que se traduce en mayor gobernabilidad. 

Un aspecto importante a considerar, es la propia conciencia 
de ser ciudadano. Si no se tiene un sentido de pertenencia 
como parte de una comunidad determinada, difícilmente 
habrá un compromiso auténtico por procurar el interés 
general. En otras palabras, el individualismo es enemigo 
del civismo. La solidaridad se hace presente solo cuando 
somos conscientes de la anteposición del interés colectivo 
sobre el interés del individuo. Claro está, sin identidad y 
sentido comunitario, esto no es posible. 

Sí, ser ciudadanos de valor implica velar por la rendición de 
cuentas, pagar impuestos de forma honesta y participar 
de los ejercicios democráticos, pero aún hay más. La 
buena ciudadanía se va formando a partir de la voluntad 
por ser una persona con principios firmes y sensibilidad 
ante la carencia ajena. Esta determinación debe darse 
incondicionalmente para ser eficaz. 

La desigualdad es una realidad que lastima a muchas 
regiones en América Latina, aunque se ha ido trabajando 
para revertir este fenómeno. Pues bien, la indiferencia ante 
tal problemática es uno de los obstáculos que dificultan la 
resolución de la misma. 

Una óptima cohesión social que se funde en la formación 
cívica y ética de sus integrantes, fungirá como base 
indispensable para la construcción de comunidades 
más armónicas y pacíficas. Ser buenos ciudadanos es 
conducirnos con responsabilidad, con actitudes solidarias 
y visión de futuro. 

La ciudadanía no la otorga exclusivamente la edad o el 
lugar de origen, sino la convicción por honrar el carácter 
de ser connacionales de mujeres y hombres que unen 
esfuerzos para edificar un proyecto de nación con 
congruencia y dignidad. 

DEBER CIUDADANO
Por: Mtro. Jordy R. Abraham

JordyAbraham@gmail.com 
@JordyAbraham

Aún es alta la evasión 
fiscal, lo cual es 
un menoscabo para 
el erario y limita 
la gestión de la 
administración pública.
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Concluye el Segundo Periodo 
Ordinario del Primer Año de la 

LXII Legislatura

Con un total de 16 sesiones de 
pleno donde se presentaron 25 
iniciativas de ley, 15 propuestas de 

acuerdo, una reforma a Ley de Ingresos 
del municipio y 3 decretos diversos, 
finalizó el Segundo Periodo Ordinario 
correspondiente al Primer Año de 
Ejercicio de la LXII Legislatura.

“Es indiscutible que estos tres últimos 
meses han sido intensos, donde hemos 
analizado temas que son de gran interés 
para la sociedad yucateca. Tal como ha 
sido la discusión de los matrimonios 
igualitarios o la aprobación de la 
cuenta pública 2017, donde hemos 
hecho lo que la ley nos mandata, ni 
más ni menos; nuestro actuar está 
del lado de la rendición de cuentas y 
de la transparencia en el actuar del 
gobierno”, enfatizó el presidente de 
la Junta de Gobierno del Congreso del 
Estado, Felipe Cervera Hernández (PRI).

“Sin importar el partido que haya 
presentado iniciativas, nuestra fracción 
parlamentaria hizo aportaciones 
para enriquecer y dar leyes para un 
Yucatán más digno. Hoy es momento 
de reconocer los avances, pero también 
de señalar los errores para mejorar; 
tenemos que seguir impulsando con 
más fuerza la legalidad y defender, 
procurar y respetar y hacer prevalecer 
el Estado de derecho.”, manifestó Silvia 
López Escoffié (MC).

“Nuestra fracción presentó siete 
iniciativas durante este período, 
les cumplimos a los yucatecos, con 
convicción y compromiso, escuchando a 
la mayoría de los ciudadanos; además, 
presentaremos modificaciones para 
tener más facultades de fiscalización, 
así como revisar las leyes electorales 
para dar certeza y sean aplicables en 
2021”, aseveró Rosa Díaz Lizama (PAN).

En la sesión ordinaria de clausura, las 
siete fuerzas políticas aprobaron por 
unanimidad la modificación a la  Ley 

para la Protección de los Derechos 
de las Personas con Discapacidad, 
para dotar a los parques, jardines o 
plazas públicas, de juegos infantiles 
que cuenten con el diseño universal, 
que sean viables, seguros e inclusivos, 
que permitan la participación de niñas, 
niños y adolescentes en situación de 
discapacidad, garantizando en todo 

momento, el derecho a la accesibilidad 
en su edificación.

El impulsor de la iniciativa, Felipe 
Cervera indicó que esta propuesta nació 
como un compromiso de campaña en 
la esquina de una calle del séptimo 
distrito cuando el ciudadano José Ariel 
se le acercó para pedir por mejores 
condiciones de esparcimiento para 
su hija, pero también, para las niñas 
y niños con discapacidad de Yucatán, 
con el fin de contar con una sociedad 
incluyente, tolerante y respetuosa.

“Actuando con justicia para que ningún 
niño se quede sin jugar, porque el juego 
garantiza su autoestima, inclusión y no 
discriminación”, agregó.

En el mismo sentido, María Moisés 
Escalante (PRI) indicó que el objetivo 
de este dictamen es la eficacia de 
los derechos fundamentales de 
accesibilidad, recreación y movilidad, 
así como la no discriminación y la 
igualdad de trato que son condiciones 
básicas para el respeto a la dignidad de 
cada individuo.

Especial / La Revista 

CONGRESO

“Es indiscutible que estos 
tres últimos meses han 

sido intensos, donde hemos 
analizado temas que son 

de gran interés para la 
sociedad yucateca, nuestro 

actuar está del lado de la 
rendición de cuentas y de la 
transparencia en el actuar 
del gobierno”, enfatizó el 
presidente de la Junta de 

Gobierno del Congreso 
del Estado, Felipe Cervera 

Hernández (PRI).
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Paulina Viana Gómez (PAN), señaló 
que la mencionada modificación de ley 
tiene un alto contenido social, que son 
medidas que permiten la real inclusión 
y oportunidades para las niñas y niños 
con discapacidad.

Nuevo integrante del INAIP

Asimismo, en sesión plenaria, los 
diputados eligieron con 17 votos a favor 
a Cid Aguilar y Castellanos como nuevo 
integrante del Consejo Consultivo del 
Instituto de Transparencia, Acceso a 
la Información y Protección de Datos 
Personales (INAIP).

Además, la LXII Legislatura también 
avaló por unanimidad dos convocatorias 
para la sociedad en general y 
profesionistas en particular, para 
presentar propuestas de candidatos 
a ocupar tres cargos: en la primera 
para un auditor y la segunda para los 
puestos de Jefe de Departamento de 
Análisis de Informes de Municipios y 
Jefe de Departamento de Evaluación 
de Desempeño, todos de la Unidad de 
Vigilancia y Evaluación de la Auditoría 
Superior del Estado (ASEY).

De igual forma, el pleno de los 
diputados aprobó por unanimidad 
la integración de las cuatro nuevas 
comisiones especiales, al igual que la 
modificación de la presidencia de la 
comisión permanente de Cultura Física 
y Deporte, en la que ahora estará Miguel 
Rodríguez Baqueiro (PAN), en lugar de 
Kathia Bolio Pinelo.

De esta manera, la comisión especial de 
Pesca estará integrada por: Luis Loeza 
Pacheco (Morena), presidente; Lila Frías 
Castillo (PRI), vicepresidenta; Silvia 
López Escoffié (MC) y Miguel Rodríguez, 
secretarios; Felipe Cervera, Alejandro 
Cuevas Mena (PRD) y Enrique Castillo 
Ruz (PRI), vocales.

La de Turismo la conformarán: Warnel 
May Escobar (PRI), presidente; Leticia 
Euán Mis (Morena), vicepresidenta; 
Paulina Viana y Mirthea Arjona Martín 
(PRI), secretarias; Silvia López, Víctor 
Sánchez Roca (PAN), Marcos Rodríguez 
Ruz (PRI), Rosa Díaz Lizama y Alejandro 
Cuevas, vocales.

Los miembros de la comisión de 
Desarrollo Humano e Inclusión de 
Personas en situación de Vulnerabilidad 
serán: Kathia Bolio, presidenta; María 
Moisés, vicepresidenta; Janice Escobedo 
Salazar (PRI) y Luis Aguilar Castillo (NA), 
secretarios; Fátima Perera Salazar 
(Morena), Luis Borjas Romero (PRI) y 
Manuel Díaz Suárez (PAN), vocales.

Por último, la de Atención Ciudadana 
estará integrada por: Luis Borjas, 
presidente; Silvia López, vicepresidenta; 
Harry Rodríguez Botello Fierro (PVEM) 
y María Moisés, secretarios; Miguel 
Candila Noh (Morena), Manuel Díaz y 
Enrique Castillo, vocales.
 

Iniciativa

El presidente de la Junta de 
Gobierno, Felipe Cervera, presentó 

diversas iniciativas que contemplan 
modificaciones a la Constitución 
Política de Yucatán, al Código de la 
Administración Pública, la Ley de 
Gobierno de los Municipios y la Ley 
de los Organismos Autónomos, para 
privilegiar la transparencia, ya que 
se contempla la obligación de rendir 
un informe, en el cual se comuniquen 
los resultados de viajes nacional e 
internacionales, así como los gastos 
erogados de los mismos.

Dentro de las propuestas se propone 
que los titulares de los poderes 
públicos, ayuntamientos y organismos 
autónomos, que por motivo de sus 
funciones deban ausentarse de 
la entidad tengan la obligación de 
informar al Congreso del Estado o 
soliciten la autorización de éste.

Resaltó que las modificaciones a la ley 
se sustentan en la facultad de vigilancia 
que tiene el Congreso respecto al 
presupuesto de egresos en aras del 
orden y la rendición de cuentas.

En la sesión plenaria, la LXII Legislatura 
aprobó por unanimidad la integración 
de la Diputación Permanente que se 
instaló momentos después, la cual 
fungirá del 16 de abril al 15 de mayo del 
año en curso, que estará conformada 
por Enrique Castillo, presidente; Rosa 
Díaz Lizama, vicepresidenta; Lila Frías 
y Víctor Sánchez, secretarios; Karla 
Franco Blanco (PRI) y Paulina Viana, 
secretarias suplentes.

En sesión plenaria, la 
LXII Legislatura aprobó 

por unanimidad la 
integración de la Diputación 

Permanente que fungirá 
del 16 de abril al 15 de mayo 

del año en curso, y estará 
conformada por Enrique 

Castillo, presidente; Rosa 
Díaz Lizama, vicepresidenta; 

Lila Frías y Víctor Sánchez, 
secretarios; Karla Franco 

Blanco (PRI) y Paulina Viana, 
secretarias suplentes.
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Con actividades que van desde 
torneos de juegos tradicionales 
hasta espectáculos masivos, el 

alcalde Renán Barrera Concha, dio a 
conocer la amplia y variada cartelera 
de eventos de la Semana de la Niñez, 
en el marco de los festejos del Día del 
Niño.

El Concejal informó que por primera 
ocasión el Ayuntamiento de Mérida, 
en coordinación con 17 direcciones 
municipales, realizará 40 actividades 
del 28 de abril al 5 de mayo en 16 
diferentes sedes.

Barrera Concha invitó a todas las 
familias a sumarse a estos festejos 
donde predominará un ambiente 
de alegría y sana diversión para el 
disfrute de los niños y niñas de todo el 
municipio.

Para continuar impulsando un 
ayuntamiento incluyente y generar 
las condiciones necesarias para que 
toda la sociedad participe en forma 
activa, se agregarán actividades en 
todas las zonas de la ciudad, con 
especial atención para las familias 
más vulnerables, dijo.

AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

Renán Barrera anuncia la 
“Semana de la Niñez” con múltiples 

festejos en distintos puntos de Mérida
Especial / La Revista 

El alcalde de Mérida, 
Renán Barrera 

Concha informó que, 
en coordinación 

con 17 direcciones 
municipales, realizará 
40 actividades del 28 
de abril al 5 de mayo 

en 16 diferentes sedes.
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—En esta ocasión decidimos 
realizar una festividad con 
duración de una semana 
para que todos los niños 
y las niñas, así como sus 
papás, puedan disfrutar de 
los eventos, los cuales se 
llevarán a cabo en los cuatro 
puntos cardinales de la 
ciudad—expuso.

Barrera Concha informó que 
en la Semana de la Niñez 
destaca la realización de un 
Cabildo Infantil por la Paz, 
donde se hará la invitación a 
nueve escuelas de diversas 
zonas del municipio para que 
integren este consejo.

—Uno de nuestros 
eventos más ambiciosos 
es la conformación de un 
Cabildo Infantil por la Paz, 
donde seleccionaremos 
a alumnos que cursen el 
cuarto y quinto grado de 
primaria, considerando 
aspectos importantes como 
son la equidad de género 
y la inclusión educativa—
continuó.

—Estas 19 niñas y niños 
representarán a los 
integrantes del Cabildo que 
hemos denominado Infancia 
por la Paz—comentó.

Agregó que además de 
shows musicales, payasos, 
danza, títeres, cine y talleres 
educativos, se efectuará 
una entrega de 50 aparatos 
ortopédicos a niñas y niños 
con discapacidad menores 
de 13 años, así como la reinauguración del parque de la 
colonia Ávila Camacho, ubicado en la calle 4 entre 35 y 39, 
el jueves 2 de mayo a las 18:00 horas.

El alcalde aseveró que cada una de las actividades contará 
con todas las medidas de Protección Civil y paramédicos, 
así como con la participación del personal de cada una de 
las direcciones participantes para apoyar a los asistentes, 
además de que se harán las adecuaciones necesarias para 
prever las condiciones climáticas, a fin de salvaguardar la 
integridad de los pequeños y sus familias.

En su turno, el secretario de Participación Ciudadana, Julio 
Sauma Castillo detalló la cartelera de actividades de la 
Semana de la Niñez en la que destacan cuatro eventos 
masivos.

—En la explanada de Animaya tendremos 3 espectáculos 
musicales empezando el martes 30 de abril a las 18:30 

horas con El Rey León; el 
miércoles 1 de mayo a las 
16:30 horas Frozen y ese 
mismo día a las 18:30 horas 
La Bella y La Bestia.

En el polifuncional de San 
José Tecoh, el sábado 4 de 
mayo a las 17: 00 horas se 
presentará el show oficial de 
La Gallina Pintadita—indicó.

Mencionó la realización del 
concurso de dibujo “Por una 
Mérida con Valores” donde 
el  primer lugar será ganador 
de una tableta y el segundo 
lugar un juego de mesa, así 
como de premios sorpresas 
entre los niños participantes.

Para preservar las 
tradiciones del Estado entre 
la niñez, se efectuará el 
torneo de kimbomba. Las 
eliminatorias se llevarán 
a cabo el domingo 28 de 
abril en la Universidad 
Tecnológica Metropolitana 
(UTM) a las 8:30 horas y la 
gran final el sábado 4 de 
mayo a las 8:00 horas en el 
Fraccionamiento del Parque.

El mismo domingo 28 de abril 
se presentará la Orquesta 
de Cámara con el concierto 
de Anime, videojuegos y 
cartoons a las 18:00 horas 
en los bajos de Palacio 
Municipal.

Otras actividades 
programadas en la Semana 
de la Niñez son: funciones 
de cine gratuitas y como 

obsequio palomitas para todos en el Centro Cultural del 
Sur, esto en todas las funciones a partir del 28 de abril y 
hasta el 5 de mayo.

En el Centro Integral del Sur se realizará la Feria Educativa 
y el concurso “Enchúlame la bici” el jueves 2 de mayo.

El Centenario tendrá paseos gratuitos en trenecito el 30 de 
abril y 1 de mayo. Por su parte Animaya ofrecerá recorridos 
gratuitos en el Catamarán, Safari y Mirador.

La Biciruta organizará con varias direcciones del 
Ayuntamiento un rally el 5 de mayo donde se premiará a los 
tres primeros lugares con una bicicleta. La Noche Mexicana 
y Mérida en Domingo, contarán con una programación 
especial integrada por talento artístico infantil.

Se espera que durante la Semana de la Niñez se cuente 
con la asistencia de 130 mil personas.

El secretario de Participación Ciudadana, 
Julio Sauma Castillo comentó que en la 

cartelera de actividades de la Semana de la 
Niñez destacan cuatro eventos masivos. 
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Triunfa Yucatán en el 
Tianguis Turístico 2019

Sin lugar a dudas, Yucatán fue 
protagonista del Tianguis Turístico 
2019, el máximo escaparate del 

rubro en nuestro país, pues en esta 
edición se concretó más de dos mil 600 
citas de negocios, así como alianzas de 
promoción conjunta con cinco estados 
del país y acuerdos de colaboración con 
importantes organizaciones de este 
ámbito.

Lo anterior es un logro que superó por 
mucho las expectativas de la delegación 
local, que encabezó el gobernador 
Mauricio Vila Dosal, ya que además el 
estado fue elogiado y reconocido por 
sus atractivos, como su gastronomía, 
cultura, arquitectura y riquezas 
naturales, que fueron apreciados desde 
el Pabellón de Yucatán, decorado con 
acabados mayas.

Desde la Expo Mundo Imperial de 
Acapulco, Guerrero, toda esta oferta 
fue admirada y reconocida por más de 
mil 750 compradores y empresas de 
talla mundial, con la meta de que se 
interesen por la entidad e inviertan sus 
capitales, con lo cual se generará una 
copiosa derrama económica y empleos 
de calidad.

En el desglose de los resultados, la 
titular de la Secretaría de Fomento 
Turístico (Sefotur), Michelle Fridman 
Hirsch, detalló que durante los cuatro 
días que duró el encuentro, 52 marcas 
y 123 anfitriones realizaron dos mil 592 
citas de negocios, principalmente con 
operadores nacionales y, de manera 
especial, con internacionales, sobre 
todo de Europa, por la gran oferta de 
producto local y su cadena de valor.

En tanto, el mandatario intercambió 
experiencias y promocionó al estado 
con directivos de aerolíneas como 
Interjet, Viva Aerobus y del Grupo 
Aeroportuario del Sureste (ASUR), con 
la finalidad de fortalecer la conectividad 
por cielo con la tierra del Mayab y abrir 
nuevas rutas. En ese sentido, sobresale 

el interés de Volaris y Aeroméxico de 
inaugurar nuevos vuelos, que traerá 
consigo un aumento del flujo de turistas 
hacia Yucatán.

Sobre los acuerdos de promoción 
conjunta, Vila Dosal concretó convenios 
con Zacatecas, Chihuahua, Oaxaca, 
Sonora y Baja California, al tiempo que 
estableció otros vínculos con el Instituto 
de Competitividad Turística (Ictur) y las 
Asociaciones de Comités Ciudadanos 
de Pueblos Mágicos y Mexicana de 
Agencias de Viajes (AMAV) de la Ciudad 
de México, lo cual pondrá al estado en la 
mira de todo el país.

Además, el gobernador atrapó el interés 
de diversas firmas del sector al hablarles 
de los estímulos fiscales de hasta el 100 
por ciento en la reducción de impuestos 
y derechos en los primeros tres años a 
inversiones de infraestructura turística 
en el interior del estado.

Quienes acudieron a este magno evento 
dieron cuenta de las maravillas que 
les espera el próximo año, dado que 
Yucatán es sede del Tianguis Turístico 
2020, dentro las cuales se encuentra 
19 zonas arqueológicas, la más 
importante, Chichén Itzá, reconocida 
por la revista México Desconocido, 
así como 387 kilómetros de playas, 
Pueblos Mágicos con bella arquitectura 
y ex haciendas henequeneras.

En ese sentido, Vila Dosal, junto con la 
titular de la Sefotur, recibió la estafeta 
por parte del secretario de Turismo, 
Miguel Torruco Marqués, para la 
realización de la próxima edición de 
este encuentro, el cual colocará a 
Yucatán como un referente de este 
sector a nivel nacional e internacional, 
pues se espera que se realicen 45 mil 
citas de negocios y la participación de 
todos los estados del país.

Especial / La Revista 

GOBIERNO DE YUCATÁN 

Yucatán fue protagonista del Tianguis Turístico 2019, el 
máximo escaparate del rubro en México, se concretaron 

más de dos mil 600 citas de negocios, alianzas de 
promoción conjunta con cinco estados del país y acuerdos 

de colaboración con importantes organizaciones.



Semanario de Información y Análisis Político 29

Excelente relación entre gobiernos 
estatal y federal garantiza beneficios 

para Yucatán

Por otra parte, la suma de voluntades 
de los diferentes órdenes de gobierno 
siempre traerá consigo beneficios 
latentes a la población, una tarea que 
ha emprendido desde sus primeros 
días de administración el gobernador 
Mauricio Vila Dosal, como es el caso de 
los Programas Integrales del Bienestar, 
dirigidos a adultos mayores, personas 
con discapacidad y estudiantes, y 
la instalación de las Universidades 
“Benito Juárez”, cuya presentación 
se dio hace unos días desde Ticul, de 
viva voz del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

“Aquí en Yucatán nunca más se va a 
entregar los apoyos por cuestiones 
partidarias o de colores, aquí los 
apoyos se van a dar a quienes en verdad 
lo necesitan”, afirmó Vila Dosal ante 
funcionarios federales y estatales en 
ésta que fue la segunda visita de López 
Obrador como titular del Ejecutivo del 
país.

Esta buena relación gestada entre 
ambos gobernantes trae consigo 
resultados que, sin duda, la ciudadanía 
exige y merece, como es el resolver 
la situación del inconcluso Hospital 
de Ticul, el cual el Presidente se 
comprometió a finalizar y habilitar para 
dar servicios de calidad a la población 
del cono sur del estado. Además, 
se atenderá también el caso del 
nosocomio de Tekax, el cual no cuenta 
con quirófano, equipo, ni especialistas.

Tras recalcar la voluntad de trabajar 
hombro con hombro en busca de dotar 
de mayores y mejores oportunidades 
a quienes más lo necesiten, sin 
ninguna distinción, Vila Dosal indicó 
que comparte la visión del mandatario 
federal de que, para promover 
esquemas para combatir la pobreza, es 
fundamental acabar con la corrupción y 
la impunidad.

“Para transformar nuestro estado y país 
se necesita acabar con la corrupción, 
la impunidad y que los funcionarios 
nos comportemos como verdaderos 
servidores públicos inteligentes, 
creativos, innovadores y honestos. Por 
ello, reitero el apoyo de este gobierno y 
de los yucatecos”, afirmó.

Como muestra de lo anterior, y como 
ejemplo de que con poco se puede hacer 

mucho, Vila Dosal habló del programa 
“Médico a domicilio”, que ahora brinda 
atención a mujeres embarazadas, 
adultos mayores, personas con 
discapacidad y pacientes postrados en 
cama o en fase terminal que no pueden 
acudir a un centro de salud.

“Empezamos con 20 municipios y 
lo redoblamos a 40, pero a final de 
año vamos a llegar a otros 20. Para 
finales de 2020, estará operando en 
los 106 municipios para atender a 
las personas que más lo necesitan”, 
agregó acompañado de la secretaria 
de Bienestar del Gobierno de México, 
María Luisa Albores.

En el tema de vivienda, el 
gobernador expuso que, gracias a la 
coordinación entre la federación y las 
administraciones estatal y municipales, 
se creó un fondo compartido para 
destinar 900 millones de pesos, 
divididos en partes iguales, a acciones 
de este tipo en Yucatán, la bolsa más 
alta del país para combatir este flagelo 
social.

Y en lo que se refiere a materia educativa, 
recordó el inicio de la distribución de 
las 53 mil becas Benito Juárez para 
estudiantes de preparatoria, la primera 
vez que todos reciben este respaldo, 
resultado de la colaboración entre el 
gobierno federal y local, además de 
las 33 mil becas que entrega la gestión 
estatal.

En este mismo rubro también sobresale 
la construcción de tres Universidades 
“Benito Juárez”, que estarán en Ticul, 
Yaxcabá y Valladolid, lo cual representa 
un antes y un después para todas y 
todos los jóvenes del sur de Yucatán.

Por su parte, López Obrador afirmó que 
en su administración los apoyos llegan 
directo a quienes más lo necesitan, sin 
intermediarios, por cual reconoció la 
voluntad y el trabajo del mandatario 
yucateco. “Tal y como bien dijo el 
gobernador Mauricio Vila, que está 
realizando una extraordinaria labor, 
porque debemos tener un gobierno del 
pueblo, para el pueblo y con el pueblo”, 
subrayó.

Asimismo, se adelantó que el gobierno 
de la República hará obras de desarrollo 
urbano en sitios como Progreso, las 
cuales estarán en sintonía con el 
crecimiento que propiciará el proyecto 
del Tren Maya. A su vez, aseguró que 
su gestión dará el respaldo necesario 
a Yucatán para que el Tianguis Turístico 
2020, cuya sede es Mérida, sea todo un 
éxito.

 “Tenemos la fórmula para poder 
atender las demandas del pueblo, se 
trata de acabar con la corrupción y la 
impunidad, porque el país tiene mucho 
potencial, muchas riquezas y un pueblo 
trabajador”, finalizó. 

“En Yucatán nunca más se va a entregar los apoyos por 
cuestiones partidarias o de colores, aquí los apoyos se van a 
dar a quienes en verdad lo necesitan”, afirmó el gobernador 

Mauricio Vila Dosal en el marco de la segunda visita del 
presidente Andrés Manuel López Obrador.
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En el marco de la entrega de apoyos de los programas 
Pensión a Adultos Mayores y Personas con Discapacidad, 
y Jóvenes Construyendo el Futuro, durante la visita 

del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador; 
el gobernador de Campeche Alejandro Moreno Cárdenas  
reiteró su llamado a la unidad, a la reconciliación y al trabajo 
en equipo para seguir avanzando en el desarrollo del estado 
y resolver los problemas del país. 

En la unidad deportiva “Ulises Sansores”, Moreno Cárdenas 
subrayó que su gobierno trabaja cerca y en coordinación con 
la administración del presidente de México para que a los 
campechanos les vaya bien.

Aseguró que como gobernador le sobra carácter para trabajar 
en equipo y gestionar a favor de las familias campechanas. 

“No es a gritos ni sombrerazos como vamos a resolver las 
cosas en el país, hay que trabajar siempre respetando y 
pensando en la gente”, señaló el mandatario al exhortar a la 
población a inscribirse en los programas de beneficio social 
que se han implementado para su apoyo, ya que el gobierno 
tiene la responsabilidad de respaldar a todos los ciudadanos 
y atender a la gente más necesitada.

Justicia para Campeche

Por su parte, el presidente López Obrador se comprometió a 
seguir trabajando junto con Moreno Cárdenas para hacerle 
justicia a Campeche y que la Federación le devuelva lo mucho 
que le dio durante 30 años con la actividad petrolera, pues 
alcanzó a producir dos millones de barriles diarios de crudo y 
en vez de darle apoyos se le dejaron daños.

“Ahora vamos a que la Federación le devuelva a Campeche, 
le dé una recompensa a Campeche porque es un asunto de 
justicia”, remarcó.

Aseveró que el sureste quedó abandonado por muchos 
años, ya que mientras en el Centro las tasas de crecimiento 
económico eran del tres por ciento y en el Norte llegaban a 
los cinco o siete por ciento, en esta región la cifra fue del cero 
por ciento.

Dijo que esa situación ya no volverá a ocurrir, pues recibirá 
atención especial porque el presidente es originario de la 
zona y porque es potencialmente rica en agua, tierra, selvas, 

Moreno Cárdenas reitera 
convocatoria a la unidad y 

trabajo en equipo por Campeche 

El presidente de México, Andrés Manuel 
López Obrador; el gobernador de Campeche 

Alejandro Moreno Cárdenas  entregaron 
apoyos de los programas Pensión a Adultos 

Mayores y Personas con Discapacidad, y 
Jóvenes Construyendo el Futuro.

GOBIERNO DE CAMPECHE

Especial / La Revista 
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arqueología, playas, petróleo, gas y 
cultura.

Precisó que la construcción del Tren 
Maya traerá al sureste desarrollo, mejor 
comunicación, empleos y bienestar a la 
población.

Antes, la secretaria de Bienestar, María 
Luisa Albores González, subrayó que el 
gobierno federal trabaja para cerrar las 
brechas de desigualdad, por lo que los 
apoyos se entregan directamente a la 
gente, sin intermediarios ni clientelismo 
alguno.

Reunión ordinaria-región 
sureste CPCE-F

Por otra parte, en días pasados se 
llevó a cabo la Primera Reunión 
Ordinaria de la Región Sureste de la 
Comisión Permanente de Contralores 
Estados-Federación (CPCE-F); los 
proyectos de esta región están dentro 
de la línea de acción: Planeación de 
Auditorías, a través de las cuales se 
promueve la eficiencia y legalidad 
de la gestión pública, toda vez que la 
sociedad demanda un gobierno íntegro, 
transparente y abierto, con servidoras 
y servidores públicos que cumplan sus 
responsabilidades.

El evento se efectuó partiendo desde 
las acciones para la elaboración del 

Plan Anual de Auditorías, apoyo para 
la revisión del ejercicio de recursos 
públicos federales y el esquema de 
formación profesional para personal de 
fiscalización y control.

La bienvenida estuvo a cargo del 
anfitrión, José Román Ruiz Carrillo, 
titular de la Contraloría del Estado 
de Campeche y Coordinador Regional 
Sureste, quien dio afectuoso saludo a 
los titulares de los Órganos Estatales de 
Control; posteriormente, un mensaje a 
cargo de Omar González Vera, titular de 
la Unidad de Auditoría Gubernamental 
de la Secretaría de la Función Pública.

La declaratoria de apertura de los 
trabajos, estuvo a cargo de Alfonso 
Chávez Fierro, Secretario de la 
Contraloría del Poder Ejecutivo del 
Estado de Querétaro y Coordinador 
Nacional de la CPCE-F.

Se contó con la presencia de Jesús 
Roberto Robles Maloof, Titular de 
la Unidad de Operación Regional y 
Contraloría Social y Asesor Técnico 
Nacional de la CPCE-F con el tema 
“Programa de Ciudadanización”.

En su calidad de Presidente Suplente 
de ésta Comisión presentó ante ésta 
región la iniciativa de mecanismo de 
participación ciudadana de la propia 
Secretaría denominada “Consejos de 

Honestidad”. Y resaltó la importancia 
de la ciudadanización del combate a la 
corrupción y a la impunidad.

En cuanto a la línea de acción de esta 
región se hizo la presentación de los 
avances, el proyecto para realizar 
acciones para la definición de los 
Programas Anuales de Trabajo en 
el Marco del Sistema Nacional de 
Fiscalización.

Se planteó el tema sobre dar seguimiento 
a los recursos federales transferidos 
en el ejercicio presupuestal 2019 a las 
entidades federativas y sus municipios; 
y actividad general y establecer una 
metodología para la determinación de 
muestras de auditoría conforme a las 
denuncias ciudadanas y las directrices 
del INTOSAI y su difusión.

También se contó con la presencia de 
Lizbeth Beatriz Basto Avilés, Secretaria 
de la Contraloría General del Estado 
de Yucatán; Liliana Ángell González, 
Secretaria de la Honestidad y Función 
Pública del Estado de Chiapas; Víctor 
Alfonso Yam Cahuil, Coordinador 
General de Auditoría y Control Interno 
y Secretario Técnico ante la CPCE-F, 
en representación de Rafael Antonio 
del Pozo Dergal, Secretario de la 
Contraloría del Estado de Quintana Roo 
y Coordinador Regional Suplente de la 
CPCE-F.

Campeche fue sede de la Primera Reunión Ordinaria de la Región Sureste de la 
Comisión Permanente de Contralores Estados-Federación (CPCE-F).
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La consejera presidenta del 
Instituto Electoral de Quintana 
Roo (Ieqroo), Mayra San Román 

Carrillo Medina, confirmó que este 
15 de abril inició la veda electoral, es 
decir que no se difundan acciones de 
los órdenes de gobierno o funcionarios 
públicos, esto porque inician las 
campañas por parte de los aspirantes 
a ocupar las curules del Congreso del 
estado. 

Dicha veda finalizará el 23 de Mayo 
y solo se podrá hace difusión de 
información relacionada con el sector 
educativo, salud, Protección Civil, 
turismo, entre otros.

Advirtió que es de vital importancia 
que se hagan campañas propositivas 
y claras, todo con fundamento en lo 
establecido en el marco legal tanto 
del Ieqroo como del Instituto Nacional 
Electoral (INE), en donde sostuvieron 
ya las reuniones de coordinación 
correspondientes.

Quintana Roo sin alertas de viaje

Por otra parte, de acuerdo con medios 
informativos del vecino estado, 
Estados Unidos actualizó sus “alertas de viajes” y deja 
eventos de restricciones para viajar a Cancún, Cozumel, 
Playa del Carmen, Tulum y la Rivera Maya, con lo cual 
Quintana Roo se mantiene sin cambios en relación a 
la lista de alertas de viajes o “warnings” que emite el 
Departamento de Estado de Estados Unidos.

Dicha dependencia federal equivale a la Secretaría 
de Relaciones Exteriores de México, la cual emite 
advertencias a sus conciudadanos que planean viajar a 
cualquier parte del mundo, lista que el pasado nueve de 
abril fuera actualizada; en ella, la entidad permanece en el 
nivel “dos” de cuatro.

Lo anterior significa que no existen restricciones para 
viajar, excepto ejercer  mayores precauciones cuando 
se trata de Quintana Roo. La página electrónica https://
travel.state.gov/content/travel/en/traveladvisories/
traveladvisories/mexico-travel-advisory.html es el 
instrumento de consulta para los viajeros norteamericanos; 

ésta contiene un mapa de la República Mexicana marcada 
con los colores que representan cada una de las cuatro 
características de “warnings”: azul para el nivel 1; amarillo 
claro para el nivel 2; amarillo mostaza para el 3, y rojo para 
el 4.

“La actividad criminal y la violencia, incluido el homicidio, 
siguen siendo una preocupación primordial en todo el 
estado. Si bien la mayoría de estos homicidios parecen ser 
el objetivo, los asesinatos de organizaciones criminales 
y las batallas territoriales entre grupos criminales han 
resultado en crímenes violentos en áreas frecuentadas 
por ciudadanos de los Estados Unidos. Los transeúntes 
han resultado heridos o han muerto en incidentes con 
disparos”, detalla.

No obstante, es muy clara respecto de que “no hay 
restricciones de viaje para los empleados del gobierno 
de los Estados Unidos en el estado de Quintana Roo, que 
incluyen áreas turísticas en Cancún, Cozumel, Playa del 
Carmen, Tulum y la Riviera Maya”.

Declaran veda electoral 
por campañas políticas 

Especial / La Revista 

GOBIERNO DE QUINTANA ROO

La consejera presidenta del Instituto Electoral de 
Quintana Roo (Ieqroo), Mayra San Román Carrillo 

Medina, precisó que la veda electoral inició el 15 de abril.
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CON EL DEDO EN LA LLAGA

La pasada visita presidencial de 
Yucatán, confirmó –al menos 
públicamente- que el gobernador 

del Estado, el panista Mauricio Vila 
Dosal y el Presidente de la República, 
Andrés Manuel López Obrador, no 
tienen un enfrentamiento o fricción en 
el quehacer político y de servicio público 
que ambos desempeñan y más aún, 
siendo de diferentes partidos políticos, 
uno del PAN y otro de Morena.

Además, todo indica que el gobernador 
Vila Dosal es uno si no es que el único 
gobernador en esta nueva etapa 
política del país, en no ser abucheado 
por la gente que asistió a un evento del 
presidente López Obrador como ocurrió 
en el pasado reciente en varios puntos 
del país.

No solo no fue abucheado, sino 
que incluso recibió aplausos y  el 
reconocimiento público del mismo 
presidente de la nación de que es un 
“excelente gobernador”.

Pero la realidad de las cosas es que la 
gente del PAN y del mismo Vila Dosal 
no permitió que lo que pasó haya 
sido producto de la casualidad o de 
la bondad del político tabasqueño, ya 
que “algunas huestes del blanquiazul- 
operaron para que gente afín estuviera 
de su lado en el acto en Ticul, Yucatán”.

Así que políticamente el mandatario 
yucateco salió más que bien librado 
del evento organizado por la gente del 
gobierno Federal y los seguidores de 
Morena y aunque se trató de arenas 
movedizas, el asunto le salió bien.

Por otro lado y contrario a otros casos, el 
gobernador yucateco ha evitado entrar 
en el conflicto y en una batalla abierta 
con el Presidente de la República, a 
sabiendas de que no sería una actitud 
prudente y que permitiera finalmente 
beneficios para la misma entidad.

Particularmente, porque Yucatán 
necesita y depende en buena medida 

del apoyo y respaldo del gobierno 
Federal, independientemente de las 
llamadas participaciones federales que 
por ley recibe.

El gobernador yucateco ha buscado 
tener contacto directo con los 
secretarios y directivos del gabinete 
federal para “bajar” –literalmente- 
recursos de los nuevos programas de 
la Federación.

E inteligentemente se ha buscado que 
lejos de que haya enfrentamiento, 
pueda existir una relación “light” que 
permita que el desenvolvimiento y 
desarrollo de Yucatán se mantenga.

En paralelo, gran parte de la estrategia 
gubernamental local, es la de conseguir 
recursos e inversiones de parte del 
sector privado para dinamizar la 
economía y no depender únicamente 
del flujo gubernamental.

Por otro lado, el mandatario yucateco 
con cierta “mano izquierda”  avanzó 
para que el mismo presidente de la 
República asuma un trato sin distingos 
en Yucatán.

Se ha observado incluso la simpatía 
o empatía del primer mandatario con 
el gobernador panista en un caso 
que viene siendo de excepción a nivel 
nacional.

La recomendación al mandatario local 
es precisamente que continúe en esa 
directriz y evite el enfrentamiento o 
encono con las autoridades federales.

Máxime ante la posibilidad y el proyecto 
que representará el Tren Maya en 
Yucatán y en el que será el gobierno 
federal quien regule y aterrice la obra.

***************

La CFE en Yucatán  podría enfrentar 
nuevos problemas sino se canalizan 
recursos para invertir y que permitan 
mejorar la infraestructura y líneas 

conductoras del servicio eléctrico.

Incluso se ha hablado de la amenaza 
que podría darse con constantes 
apagones en Yucatán precisamente por 
deficiencias en las redes conductoras

Se sabe que diputados federales y 
senadores de oposición al gobierno 
federal, han buscado reuniones con la 
CFE para saber qué garantías podría 
darse de que no habrá más y nuevos 
apagones en Yucatán.

***************

La Agrupación de Mujeres Empresarias 
y Ejecutivas del Sureste renovó su 
directiva por un período de dos años 
con Diané Carrillo Vega.

Esta agrupación es una de las que 
aglutina y apoya a mujeres empresarias 
de todos los niveles incluso del interior 
del Estado y del área rural.

***************

El ganador de la elección interna del 
PRI, Francisco Torres Rivas, ya apuró el 
paso y comenzó a recorrer municipios 
de Yucatán a sabiendas de que a su 
partido, le urge la llamada “operación 
cicatriz”.

De tal suerte que incluso en Mérida 
donde tiene cierta presencia, ya está 
teniendo contacto con la llamada 
estructura tricolor.

Dificil el camino para el priismo local 
que ha caído electoralmente hablando 
y que el mismo día de la elección, 
el pasado 7 de Abril, demostró que 
movilizó a poca gente, es decir, a sus 
seguidores.

***************

De esto y más estaremos pendientes.

Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com

Mauricio Vila, excelente 
gobernador: AMLO

Por Yazmín Rodríguez Galaz
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Abordar la complejidad del 
individuo desde la perspectiva 
del crecimiento personal  y 

el desarrollo humano, no es tarea 
fácil. Sin embargo, cuando esta 
tarea es realizada desde la óptica 
de un grupo de especialistas y la 
opinión de expertos en la materia, 
puede resultar no solo interesante 
y provechoso sino hasta divertida.

Y así lo demuestra la tercia integrada 
por Lizzie Avila Rodríguez, Wilbert 
Romero González e Isis Salas Pérez, 
conductores del programa “Viviendo 
tu MUNDO al 100” que este mes de 
abril está cumpliendo su primer 
aniversario al aire, transmitiéndose 
desde las plataformas digitales de 
La Revista Peninsular.

Semana a semana, este grupo de 
profesionales en los temas del 
Desarrollo Humano y el Crecimiento 
Personal abordan temas de gran 
interés para la sociedad peninsular 
en aras de contribuir al fomento de 
una sociedad más sana y saludable 
mentalmente.

En cada tema que abordan los 
titulares de “Viviendo Tu MUNDO 
al 100”, además de la opinión que 
desde su experiencia profesional 
comparten con el público, siempre 
se da voz a un experto en la 
materia quien enriquece y amplía 
el conocimiento y análisis de temas 
tan delicados como el bulliyng, la 
violencia de género, el divorcio, el 
suicidio, por mencionar algunos; 

hasta otros tópicos que abonan a 
la evolución del individuo desde los 
diferentes roles sociales como por 
ejemplo: el noviazgo, el matrimonio, 
relaciones personales y laborales 
sanas, etcétera.

Pero ¿qué se entiende por Desarrollo 
Humano y Crecimiento Personal?

-El Desarrollo humano es la 
evolución que registra una persona 
a través de los años, se refiere 
a los cambios que obedecen a 
la edad cronológica del ser –de 
acuerdo con algunos autores-, nos 
comenta en entrevista el psicólogo 
Wilbert Romero. Y agrega que “el 
Crecimiento Personal son las ideas 
que se conceptualizan desde la 
parte humana, desde su esencia y 
que se potencializan en la medida 
que la persona madura y crece 
biológica y mentalmente, en este 
sentido, el crecimiento personal 
va íntimamente ligado desarrollo 
humano”.

En ese sentido, la también psicóloga 
Issis Salas agrega que el desarrollo 
humano son los procesos biológicos 
y cognitivos del individuo que 
impactan en la persona y definen 
en buena medida su crecimiento 
personal, a través de esas 
herramientas que buscamos en el 
exterior para fortalecer el interior 
desde compartir con otras personas 
ir a terapia y actividades que nos 
enriquecen como personas.

El programa “Viviendo tu 
MUNDO al 100”, conducido 
por Lizzie Avila Rodríguez, 
Wilbert Romero González e 
Isis Salas Pérez, cumple su 
primer año transmitiéndose 
por las redes sociales el 
19 de abril.

“Viviendo tu 
MUNDO al 100” 

cumple su 
1er. Aniversario
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Asimismo, la tanatóloga Lizzie Avila, 
opina que “desde mi experiencia una 
persona puede crecer personalmente 
trabajando en su desarrollo humano, 
si uno trabaja en su interior, en 
desarrollarse psicológicamente, 
emocionalmente etcétera, crece 
personalmente, y así va de la mano 
con su crecimiento personal a paso 
del tiempo”.

¿Ser feliz está de moda?

Uno de los temas más recurrentes entre 
el auditorio de “Viviendo Tu MUNDO al 
100”, y del ser humano en general está 

relacionado con el bienestar personal y 
la felicidad, y en este sentido nuestros 
entrevistados responden:
 Ser feliz es algo inherente al ser 
humano, desafortunadamente, desde 
que nacemos nos siembran esa idea 
de que la felicidad es de momentos, no 
podríamos llamarle felicidad sino que 
son momentos fugaces de alegría por 
haber logrado algo”, señala Isis Salas.

La felicidad es sentirnos bien con 
nosotros mismos, con nuestra vida, 
satisfechos, plenos, a lo mejor se dice 
que está de moda por que ha surgido 
esa tendencia de que “no venimos a 

sufrir”, sin embargo, habrá momentos 
en nuestra vida en los que vamos a 
sentir dolor  y de pronto esos son los 
momentos que nos van a ayudar a 
disfrutar de las cosas positivas, apunta.

“Ser feliz no significa que no tengas 
problemas sino de aprender a disfrutar 
lo que sí tenemos, no solo lo material 
sino lo relacionado con la familia, salud, 
la buena compañía o cosas tan sencillas 
como leer algún libro”, subraya Isis 
Salas.

Al respecto, Lizzie Avila opina: “Es una 
necesidad aprender a ser felices 



Semanario de Información y Análisis Político36

DESARROLLO HUMANO 

Ser feliz no significa que no tengas 
problemas sino de aprender a disfrutar lo 
que sí tenemos, no solo lo material sino lo 
relacionado con la familia, salud, la buena 
compañía o cosas tan sencillas como leer 

algún libro: Psic. Isis Salas Pérez 

La vida no es lineal siempre hay altas y bajas, 
todo es cuestión de aprender a fluir con el 

momento y a ser felices con lo que hay: 
Lizzie Avila Rodríguez, tanatóloga.

Es reconfortante saber que alguien puede 
estar atravesando por una situación 

difícil y que viendo el programa pueda 
encontrar una puerta de solución: 
Psic. Wilbert Romero González.

en el aquí y en el ahora, aceptar el presente, dejar a un 
lado el pasado y dejar de futurear, de otra manera lo que 
estamos haciendo es vivir en un futuro que no sabemos si 
va a llegar o en el pasado que ya se fue, nos distraemos y 
dejamos de ver lo maravilloso que puede ser este instante”. 

“La base para poder ser felices es vivir sin pretender 
modificar nada, en la medida en que queremos cambiar 
las cosas y ese cambio no está bajo nuestro control es 
cuando empezamos a sufrir por los resultados adversos 
y así es como vamos perdiendo esa oportunidad de hallar 
la felicidad”.

En opinión de Lizzie Avila, desde que nacemos 
experimentamos situaciones que nos invitan a 
desapegarnos, a soltar y a fluiir y en base a eso nos podemos 
volver seres resilientes aceptando o trascendiendo esos 
momentos de dificultad o dolor , la vida no es lineal 
siempre hay altas y bajas, todo es cuestión de aprender a 
fluir con el momento y a ser felices con lo que hay.

Plataformas digitales

“Viviendo tu MUNDO al 100” es un programa producido por 
Luz María Escalante Sosa y transmitido por las diferentes 
plataformas digitales de La Revista Peninsular, vía por la 
cual el impacto de cada emisión se potencializa gracias a 
las nuevas tecnologías toda vez que la cobertura rebasa 
las fronteras de nuestra Península.

Respecto a este punto, Wilbert destaca la importancia de 
estas herramientas ya que gracias a ellas es posible que 
más personas tengan acceso a temas de este tipo. “Es 
reconfortante saber que alguien puede estar atravesando 
por una situación difícil y que viendo el programa pueda 
encontrar una puerta de solución”.

En ese sentido, Lizzie subraya que las plataformas 
digitales son una herramienta que acerca a la persona a la 
reflexión así como a la interacción directa, ya que viendo el 
programa las personas pueden opinar e incluso sugerir los 
temas de su interés.

De igual forma, para Isis, las plataformas digitales han 
tenido gran importancia en muchos sentidos,  y aunque 
hay buenas y otras no tan buenas, lo cierto del caso es que 
hoy en día nos permiten el acceso a un acervo informativo 
impresionantemente amplio.

“Y en el caso particular del programa, nos da la ventaja de 
tener un alcance mayor y de alto impacto, pues la gente lo 
puede ver siempre que tenga tiempo e incluso compartirlo 
con quienes considere hacerlo”, puntualizó.

Para finalizar la entrevista, los tres conductores de 
“Viviendo Tu MUNDO al 100” coincidieron al señalar que 
este programa les ha dejado grandes enseñanzas tanto 
en lo personal como en el ámbito de su especialidad 
profesional, gracias a la interacción con los especialistas 
invitados como con el público en general. 

“Viviendo Tu MUNDO al 100” se transmite en vivo, todos los 
lunes a partir de las 4 de la tarde a través de la página de 
Facebook de La Revista Peninsular. 
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